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адвокат

ЭМИГРАЦИЯ 
КАПИТАЛИЗМА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Трудовые ми-
гранты, прибывшие 
в Россию из Узбеки-
стана, Таджикистана 
и Киргизии, пребы-
вают в растерянно-
сти. За последний 
месяц национальные 
валюты — сом, сум, 
сомони — значитель-
но выросли к рублю. 
Иностранным граж-
данам приходится 
отправлять деньги 
домой уже по ново-
му курсу. Они стали 
терять часть зара-
ботанных средств 
при обмене валют. 
Работать в России 
становится все ме-
нее выгодно. О своих 
переживаниях и пла-
нах на будущее они 
рассказали «МК». 
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Мигранты 
в России 
теряют 
в доходах 
из-за курса 
рубля 

ПОУЕХАЛИ ТУТ!ПОУЕХАЛИ ТУТ!

ПОЧЕМ ГРАММ КАРТОШКИ 
Цены на «второй хлеб» начали писать, 

как на колбасную нарезку
В условиях постоянно растущих 

цен на еду наши торговцы давно осво-
или разные хитрые приемчики, как не 
огорчать покупателей. Например, 
если продукт разливной, в упаковку 
можно налить поменьше. Цена вроде 
бы та же, а по существу, как сказал бы 
классик, издевательство. Не обошли 

стороной эти торговые хитрости и 
самый народный продукт — картош-
ку. В некоторых магазинах цены на 
импортные клубни указывают, дабы 
не пугать людей, не за килограмм, 
как мы привыкли, а за 100 грамм.
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Группа иностранных журнали-
стов посетила Донбасс. В числе 
семнадцати иностранцев — пред-
ставители СМИ Сербии, Македо-
нии, Ирана, Голландии… Это уже 
второй визит зарубежных СМИ в 
ЛНР и ДНР за последние три дня. 
Корреспондент «МК» сопровождала 
их в поездке по освобожденным от 
ВСУ поселкам Луганской народной 
республики.
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«ОЧЕНЬ БОЛЬНО НАБЛЮДАТЬ»
Наш спецкор 

в Луганске 
пообщалась 

с коллегами из Европы 
и с Ближнего Востока
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Жуткие кадры издева-
тельств над российскими плен-
ными, появившиеся в Сети, 
сделали для объяснения того, с 
кем воюет Россия, больше, чем 
все выступления официальных 
лиц, вместе взятые. Далеко не 
факт, что кто-то из этих укра-
инских садистов теперь будет 
взят в плен, а не уничтожен на 
месте. Тем не менее глава СК 
РФ Бастрыкин поручил выявить 
всех причастных к преступле-
нию «с целью привлечения их 
к установленной законом от-
ветственности». Мы с помощью 
юристов разбирались, что же 
это за ответственность.

Уже известно, что бесчеловеч-
ным издевательствам (военных изби-
вали до полусмерти и простреливали 
им ноги из автомата даже не с целью 
выпытать какие-то данные, а просто 
так) подвергались пленные на базе 
нацбатальона под Харьковом. След-
ственные органы (судя по сообщени-
ям нашего Минобороны, и их струк-
туры тоже в этом задействованы) 
изучают записи и идентифицируют 
участников расправы. Подобное об-
ращение с пленными, констатируют 
юристы, является прямым нарушени-
ем международного гуманитарного 
права (МГП). Однако международно-
го уголовного кодекса не существует, 
а в МГП не предусмотрены санкции 

за преступления.
Юрист Оксана Михалкина пояс-

няет, что уголовная ответственность 
для издевавшихся над российскими 
пленными, если они будут установле-
ны и задержаны, наступит по россий-
скому УК. Очевидно, что это статьи 
111, 112 («Умышленное причинение 
вреда здоровью»). Там предусмотре-
на ответственность за причинение 
вреда «в отношении лица или его 
близких в связи с осуществлением 
данным лицом служебной деятельно-
сти или выполнением общественного 
долга», а также в отношении двух и 
более лиц. 
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12 ЛЕТ ЗА ПРОСТРЕЛЕННЫЕ НОГИ
Что ждет украинских военных, пытавших российских пленных

НАДЕЖДА 
ПОД МИКРОСКОПОМ 

После целой серии видеоконференций во 
вторник в Стамбуле по договоренности Путина 
и Эрдогана должны пройти очные переговоры 
делегаций России и Украины. Эдак месяц тому 
назад новость подобного содержания непре-
менно вызвала бы у меня немалый приступ 
энтузиазма. А сегодня она вызывает скорее 
усталое равнодушие. В общей большой кар-
тине конфронтации на Украине переговоры 
Москвы и официального Киева превратились 
если не во вторичный и периферийный, то уж 
точно в поддерживающий сюжет. Это безмерно 
грустно, но в то же самое время абсолютно 
логично. Лучший стимул и катализатор перего-
ворного процесса — полная и безоговорочная 
победа на поле боя. Пока этого нет, все будет 
продолжать решаться «на земле» — на том же 
самом поле боя. Но в ситуации наличествует 
и параллельная логика, наличие которой тоже 
надо очень трезво осознавать. 

Когда в августе 1914 года началась Пер-
вая мировая война, большинство тогдашних 
политиков и политических мыслителей были 
убеждены, что она продлится если не недели, 
то месяцы. Война в итоге продлилась боль-
ше четырех лет. Я привожу этот пример не 
для того, чтобы проводить прямые аналогии 
между тем, что происходит в Европе сейчас, и 
тем, что в ней происходило 108 лет тому назад. 
В чисто военном плане нынешний конфликт 
носит гораздо более ограниченный характер. 
А вот непрямые аналогии между 1914 годом и 
2022 годом, напротив, могут оказаться очень 
полезными. 

Читайте 2-ю стр.

УИЛЛ СМИТ ПОЛУЧИЛ 
«ОСКАР» ПОСЛЕ ДРАКИ
Хотя, сыграв отца знаменитых теннисисток, 
он не рассказал всей правды

AP

ЗНАМЕНИТЫЙ ГОСОБВИНИТЕЛЬ 
ПОПАЛА ПОД ГОРЯЧУЮ РУКУ 

ГРУБОГО ПОЛКОВНИКА
Скандал с участием 

высокопоставленных со-
трудников силовых струк-
тур произошел в пятницу в 
ресторане «Ля провинция» 
на Калужской площади. 
Пострадала одна из самых 
известных государствен-
ных обвинителей Гене-
ральной прокуратуры РФ 
Мария Семененко. Она и 
ее муж были вынуждены 
обратиться за медпомо-
щью.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, в ресторане ужи-
нали Семененко с мужем, 
сотрудником силовой 
структуры. Здесь же нахо-
дился судья Королёвского 
горсуда Дмитрий Ганус. В 
какой-то момент в ресто-
ране устроил дебош со-
трудник полиции. Работник 
одного из подразделений 
МВД в звании полковника 

вел себя вызывающе, вы-
сказывал недовольство 
работой официантов, гру-
бил другим посетителям. 
Кто-то из отдыхающих сде-
лал ему замечание. После 
этого началась драка. 

Прекратить конфликт 
помог муж Семененко. Но 
в результате инцидента 
травмы получили сама 
гособвинитель, ее супруг 
(оба на больничном), судья 
и полковник. По данному 
факту начата проверка, 
которую проводит След-
ственный комитет.

Мария Семененко — 
участник всех громких про-
цессов последнего вре-
мени. Она поддерживала 
гособвинение в делах об 
убийстве Бориса Немцова, 
Анны Политковской, сейчас 
поддерживает обвинение 
в процессе над сенатором 
Арашуковым.

ШАНТАЖИСТЫ ВОВЛЕКАЛИ ПОДРОСТКОВ 
В АФЕРЫ С АЛКОГОЛЕМ

Приговор банде мошен-
ников, вымогавших день-
ги у кассиров столичных 
супермаркетов, вынес 
Бабушкинский суд. Пре-
ступники маскировались 
под борцов с незаконной 
продажей спиртного не-
совершеннолетним. Они 
использовали подростков 
для якобы контрольной за-
купки алкоголя, а затем 
требовали у сотрудников 
деньги за сокрытие этого 
факта от полиции. 

Как удалось выяснить 
«МК», трое главарей за-
маскировали шайку под 
общественную органи-
зацию. Согласно уставу, 
компания, организованная 
в 2017 году, должна была 
оказывать услуги по за-
щите прав потребителей. 
Однако по факту ее со-
трудники стали занимать-
ся вымогательством под 
видом проведения рейдов 
по выявлению незаконной 
продажи спиртного несо-
вершеннолетним. Для осу-
ществления этого плана 
банда привлекала к со-
трудничеству подростков, 
которые выглядели старше 
своих лет. Мужчины уве-
ряли юных исполнителей, 
что те трудятся на благо об-
щества, даже проводили 

беседы с родителями. В 
конце проверки подростки 
получали денежное возна-
граждение.

Действовали они следу-
ющим образом: сначала 
в супермаркет заходила 
«наживка» — юноша или 
девушка младше 18 лет. 
Подросток выбирал в зале 
вино или пиво и шел рас-
плачиваться. Процесс по-
купки на кассе незаметно 
снимал на телефон один 
из организаторов рейда. 
Через несколько минут 
преступники подходили 
к кассиру, предъявляли 
удостоверение предста-
вителей общественной 
организации и сообща-
ли сотруднику, что была 
проведена контрольная 
закупка. В качестве дока-
зательства демонстриро-
вали видеозапись, а под-
росток показывал свой 
паспорт. Для устрашения 
«проверяющие» достава-
ли бланки и начинали их 
заполнять, в процессе пу-
гая продавца наказанием, 
которое грозит ему и мага-
зину за совершенное на-
рушение. А потом один из 
организаторов предлагал 
кассиру взаимовыгодную 
сделку: мужчина обещал 
не передавать данные в 

полицию, если сотрудник 
им заплатит. Суммы вы-
могались разные — от 15 
до 50 тысяч. В некоторых 
случаях, если кассир ока-
зывался несговорчивым, 
мошенники разыскива-
ли администратора или 
управляющего магазина 
и начинали его шантажи-
ровать.

Сотрудники не всегда 
поддавались на рэкет, 
многие отказывались 
платить. По наработан-
ной схеме преступникам 
удавалось вымогать у про-
давцов деньги на протяже-
нии более двух лет. Пока 
в апреле 2020 года они не 
попытались таким образом 
обмануть администрато-
ра магазина, торгующего 
алкоголем. Мужчину на-
сторожили обстоятельства 
рейда, поэтому он обра-
тился в полицию.

Было доказано 11 эпи-
зодов. Всего на скамью 
подсудимых отправились 
9 человек. Трех лидеров 
банды приговорили к пяти 
годам лишения свободы 
в колонии общего режи-
ма. Еще пятеро получили 
сроки от 3 до 4,5 года ко-
лонии, а еще один — 3,5 
года лишения свободы 
условно.

ДЕД-ПЕДОФИЛ СО СТАЖЕМ 
ВСПОМНИЛ ПРОШЛОЕ, 

УВИДЕВ ВНУЧКУ
Собственную четырех-

летнюю внучку не пожалел 
педофил со стажем, не так 
давно освободившийся из 
мест не столь отдаленных. 
Пенсионер не смог удер-
жаться от искушения и ого-
лил перед малышкой свои 
причиндалы.

Как стало известно «МК», 
69-летний житель одного 
из городов на северо-
востоке Подмосковья всего 
два года как жил обычной 
жизнью пожилого челове-
ка, а вот до этого он 6 лет 
провел в колонии за сек-
суальное преступление, 
совершенное в отношении 
несовершеннолетней. Тог-
да в подъезде соседнего 
дома он показал девочке 
половой орган. Кстати, в 
юности мужчина также 
имел судимость за пре-
ступление сексуального 
характера. Однако после 
последнего освобождения 

родные решили не напоми-
нать о былых грехах. Сын с 
внуком и внучкой навеща-
ли их по выходным.  

В субботу родственники 
приехали в гости. Пенсио-
нер затеял веселую игру с 
4-летней внучкой. Взрос-
лые ненадолго оставили их 
в комнате вдвоем, а сами 
отправились на кухню пить 
чай. Через несколько ми-
нут малышка прибежала к 
ним и заявила, что дедушка 
показал ей свое достоин-
ство. А когда мерзкая де-
монстрация закончилась, 
извращенец положил внуч-
ке под подушку печенье и 
велел никому не рассказы-
вать об увиденном. 

Родственники написа-
ли заявление в полицию. 
Они считают, что пенсио-
нер должен быть наказан 
за свои действия, однако 
полагают, что он психиче-
ски нездоров. 

МАШИНА ПУГАЧЕВОЙ ВЪЕХАЛА В ДЕРЬМОВУЮ СИТУАЦИЮ

Машина Аллы Бори-
совны Пугачевой попала 
в аварию в Одинцовском 
городском округе. «Мер-
седес S-500» въехал в ас-
сенизаторскую машину 
при обгоне, когда та на-
чала поворот без пово-
ротных сигналов.

Как удалось выяснить 
«МК», свидетелем аварии 
стал водитель миниве-
на, который около 8 часов 

утра двигался по автодо-
роге Аниково – Агафоно-
во – Кубинка. В районе 
6-го километра трассы 
он догнал ассенизатор-
скую машину «ГАЗ», ко-
торая ехала значительно 
медленнее. Посмотрев 
в зеркало заднего вида, 
водитель заметил, что за 
ним следует «Мерседес». 
Встречного движения в 
этот момент не было, и 
мужчина решился на об-
гон грузовика. Практи-
чески поравнявшись со 
спецтранспортом, шо-
фер заметил, что «ГАЗ», 
не включив поворотник, 
стал у ходить влево. 
Только какое-то везение 
помогло автолюбителю 
уйти от столкновения и 
не вылететь на обочину. 
А вот машине Примадон-
ны не повезло. Уже после 
опасного обгона водитель 
увидел в зеркале задне-
го вида, как «Мерседес», 
следовавший за ним, не 
снижая скорости, врезал-
ся в ассенизатора.

Остановившись, муж-
чина подбежал к месту 
ДТП и, убедившись, что 
все живы и здоровы, 

вызвал сотрудников ДПС. 
Как оказалось, разбитый 
«Мерседес» принадле-
жит главной звезде поп-
сцены Алле Пугачевой. 
К счастью, в это время 
певица не находилась 
в машине (как извест-
но, вскоре после начала 
спецоперации на Украине 
она со всем семейством 
уехала в Израиль). В авто 
был только ее водитель. 
По нашим данным, офи-
циального шофера Пуга-
чевой зовут Игорь, но он 
в ответ на вопрос о ДТП 
лишь усмехнулся: «Меня 
там не было». Медицин-
ская помощь в тот момент 
никому не понадобилась, 
а вот иномарка певицы 
пострадала довольно-
таки сильно. У машины 
было сильно разбито пра-
вое крыло, колесо, капот, 
лобовое стекло и правая 
стойка.

Все участники ДТП были 
застрахованы только по 
ОСАГО. После оформле-
ния аварии водителю ас-
сенизаторской машины 
выписали штраф, а «Мер-
седес» увезли на эваку-
аторе. Однако позднее 

поступила информация, 
что у водителя Пугаче-
вой все-таки обнаружи-
ли перелом ребер, и он 
вместе с адвокатом и со 
справкой о телесных по-
вреждениях приезжал в 
отдел ГИБДД.

Кстати, вопреки слухам, 
автомобиль «Мерседес-
Бенц S500» совсем не 
роскошный автомобиль 
— его рыночная цена все-
го 1 миллион 291 тысяча 
рублей. Возможно, дело 
в солидном возрасте: 
Пугачева зарегистриро-
вала машину на себя в 
сентябре 2009 года. За 
12 с лишним лет машина 
проехала 118 865 киломе-
тров, что, в принципе, не 
так много — ниже средне-
го пробега. За последний 
год на машину было нало-
жено два штрафа за пре-
вышение скорости на об-
щую сумму 1000 рублей 
в Москве и Подмосковье 
(последний — 31 января). 
Оба штрафа были опла-
чены. Помимо аварии 
в Одинцовском районе 
«Мерседес» бился еще 
один раз — в 2016 году 
наехал на препятствие. 

ГЛАВА РИТУАЛЬНОЙ КОНТОРЫ НАЖИВАЛСЯ НА ПОКОЙНИКАХ
Ритуального мошен-

ника, на счету которого 
более 50 эпизодов пре-
ступной деятельности, 
задержали московские 
оперативники. Коммер-
сант на протяжении двух 
лет кормил обещаниями 
родственников усоп-
ших.

Как стало известно 
«МК», свои офисы 36-
летний Александр открыл 
возле Лианозовского и 
Ваганьковского кладбищ. 
Рекламу о ритуальных 
услугах он разместил в 
Интернете, также раз-
давал визитки людям, 
приходящим навестить 
усопших близких. 

Фирма предлагала уста-
новку надгробных памят-
ников, благоустройство 

могил и т.д. Однако за-
казчики так и не полу-
чали оплаченные услу-
ги. Причем в качестве 
предоплаты ритуальщик 
просил всю сумму сра-
зу. Уставшие ждать люди 
звонили, приходили в 
офис, на что всякий раз 
получали ответ — идите 
в суд. На обмане людей, 
похоронивших близких, 
бизнесмен не остановил-
ся. Он брал у доверчивых 
граждан деньги на раз-
витие бизнеса, предла-
гая партнерство в сфере 
ритуальных услуг. Вклад-
чики ни своих денег, ни 
процентов от прибыли не 
увидели. Сейчас в раз-
ных отделениях поли-
ции Москвы находится 
около 50 заявлений от 

пострадавших, а ущерб 
оценивается до миллиона 
рублей.

Нелестные отзывы о 
ритуальщике есть и в Ин-
тернете. Причем сначала 
Александр пытался обе-
лить свое имя, ответив, что 
негатив — это лишь прои-
ски конкурентов. Кстати, 
по данным сайта судебных 
приставов, у бизнесмена 
долгов почти на шесть 
миллионов рублей. Здесь 
и штрафы ГИБДД, и неу-
плаченные налоги.

Бизнесмен закрыл свою 
фирму еще год назад, но 
продолжал работать, ис-
пользуя бланки и печати 
уже ликвидированной 
организации. Реквизиты 
для оплаты использовал 
чужие, а на руки клиентам 

выдавал лишь от руки за-
полненную квитанцию. Ни 
о каком договоре и речи 
не было. Коммерсанта за-
держали, вчера его долж-
ны были арестовать.

МОСКВИЧКИ ДЕЛАЮТ СТАВКУ 
НА ИНОСТРАННЫХ ЖЕНИХОВ

Москвичи и москвички 
стали чаще вступать в брак 
с иностранными граж-
данами. За прошлый год 
количество таких свадеб 
увеличилось более чем в 
1,5 раза по сравнению с 
2020 годом. Правда, ко-
личество разводов с за-
рубежными подданными 
тоже возросло.

Как стало известно 

«МК», в 2021 году мо-
сковские загсы зареги-
стрировали 15 371 брак 
с участием зарубежных 
граждан. Это почти на 
6,5 тысячи больше, чем 
в 2020 году — тогда в 
столице было сыграно 
всего 8920 свадеб с ино-
странцами. Такие низкие 
цифры можно объяснить 
пандемией ковида: во 

время локдауна многие 
пары оказались по раз-
ные стороны границ, да и 
в целом устраивать мас-
штабные гуляния было 
проблематично. 

Что касается разводов с 
иностранцами — их в 2021 
году тоже стало больше. За 
прошлый год было растор-
гнуто 2010 таких браков, а 
в 2020 году — 1528. 

telegram:@mk_srochno
Ассенизаторский 
грузовик.

Машина 
певицы.



БЕЗРАБОТИЦА 
ПОКА НА ПАУЗЕ
Пособия, как в пандемию, 
увеличивать не планируется
Массовых увольнений в стране не на-
блюдается, сообщил министр труда и 
соцзащиты Антон Котяков в Госдуме. 
А на сколько и когда могут быть до-
полнительно проиндексированы про-
житочный минимум, МРОТ и пенсии 
неработающим — тайна: правитель-
ство должно представить предло-
жения на сей счет «к началу апреля». 
О возможном увеличении размера 
пособий по безработице речи, судя 
по всему, пока не идет. 

Общение министра с депутатами про-
фильного Комитета по труду и соцполитике 
проходило в рамках подготовки к отчету пра-
вительства перед Госдумой, который намечен 
на 7 апреля. Рассказывая о принимаемых 
мерах по смягчению негативных последствий 
санкций, Антон Котяков начал с ситуации на 
рынке труда. 

По его словам, по данным конца февраля 
— начала марта «рынок пока занимает выжида-
тельную позицию, и большинство предприятий, 
в том числе и тех, что связаны с поставками им-
портных комплектующих, поставили на паузу». 
Более 90 тысяч человек находятся в простое, 
при этом все требования Трудового кодекса 
иностранными компаниями и связанными с 
ними российскими выполняются. Работникам 
платят две трети от оклада или даже от зарпла-
ты, а «чтобы сохранить коллективы», иногда 
и среднюю зарплату за последние полгода, 
причем такое обязательство, уточнил министр, 
взято на несколько месяцев вперед. Еще 14 ты-
сяч россиян сейчас в неоплачиваемых отпусках, 
а порядка 50 тысяч уведомлены об увольнении. 
Уведомлений о массовых сокращениях пока 
нет, подчеркнул г-н Котяков. 

Минтруд перевел все центры занятости 
в регионах на «проактивный режим», и те-
перь услуги по поиску работы, написанию 
резюме, переподготовке или повышению 
квалификации оказываются не только тем, 
кто встал на учет в качестве безработного, но 
и тем, кто безработным в ближайшее время 
с большой вероятностью станет. Если пред-
приятие «модернизирует» свои линии в связи 
с переходом на новые виды сырья и персонал 
надо переучивать, федеральный бюджет го-
тов предоставлять субсидии до 60 тысяч на 
каждого работника, чтобы можно было или 
нанять образовательную организацию, или 
самим как-то решить проблему. 

Но рост безработицы, судя по всему, не-
избежен. Ни одного слова о том, собирается 
ли правительство увеличить размер пособий 
уволенным, как это было во время пандемии в 
2020 году, в ходе заседания комитета ничего 
сказано не было. Напомним: максимальное 
пособие по безработице в 2022 году составля-
ет 12 792 рубля в месяц, что ниже МРОТ, но и в 
таком размере оно выплачивается лишь пер-
вые три месяца из шести, в течение которых 
в принципе россиянин может рассчитывать 
на пособие, вторые три месяца оно равно 5 
тысячам рублей в месяц. А минимальное посо-
бие по безработице в размере 1500 рублей в 
месяц, которое получают россияне с малень-
ким страховым стажем или вовсе без оного, 
выплачивается максимум три месяца. 

Безработным Минтруд предлагает пе-
реобучение, временную работу или обще-
ственные работы в сфере ЖКХ или дорожного 
строительства (в последнем случае даже 
получающий пособие сможет получить до-
полнительно до 1 МРОТ, то есть не менее 
13 890 рублей в месяц). Еще одна опция для 
малоимущих — заключение социального кон-
тракта, когда власти дают деньги на открытие 
своего дела или переобучение, с обязатель-
ством отчитаться об их использовании. До 
последнего времени войти в эту программу 
можно было лишь в том случае, если за пред-
ыдущие 12 месяцев доход на члена семьи не 
превышал прожиточного минимума. Но для 
тех, кто потерял работу после 1 марта 2022 
года, социальный контракт теперь доступен 
без учета доходов за предыдущие 12 месяцев, 
потому что сейчас материальное положение 
семей может резко измениться в одночасье. 
Сходный подход, заверил министр, планиру-
ется применять и при определении права на 
получение социальных пособий.

Николай Коломейцев (КПРФ) заявил, 
что эксперты, которым три думские фрак-
ции заказывали аналитическую работу, еще 
три года назад сделали вывод, что МРОТ в 
России должен быть около 35 тысяч рублей 
в месяц, иначе и экономика развиваться не 
будет из-за отсутствия спроса. «Есть ли план 
пересмотреть методику определения МРОТ 
и его увеличения?» — спросил коммунист. 
Но г-н Котяков напомнил, что совсем недав-
но МРОТ в России был вообще ниже про-
житочного минимума, а вот уже второй год 
после перехода на новую методику расчета 
он выше. После начала военной спецопера-
ции на Украине и перехода западных и не 
только стран к введению все новых и новых 
санкций против российской экономики пре-
зидент поручил индексировать и прожиточный 
минимум, и МРОТ в соответствии с уровнем 
инфляции. А спешно принятый закон разре-
шил правительству делать это оперативно 
и самостоятельно, без участия парламента. 
Но ничего конкретного о том, когда и каким 
образом могут быть пересмотрены и МРОТ, 
и ПМ (от его величины, кстати, зависит и раз-
мер многих социальных пособий, и право на 
их получение), министр не сказал. 

И о масштабах дополнительной индекса-
ции пенсий неработающим — тоже: на прось-
бу Светланы Бессараб («ЕР») «обозначить 
какие-то временные рамки, когда возможно 
принятие такого решения и приблизительную 
цифру», депутаты услышали лишь, что срок 
предоставления предложений президент 
определил «до начала апреля» и что вопрос 
«обсуждается». Но про индексацию пенсий 
работающим точно можно забыть: отвечая 
на соответствующий вопрос, глава Минтруда 
заявил, что «на сегодня на площадке прави-
тельства этот вопрос не обсуждается»…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Есть и квалификация «группой 
лиц по предварительному сго-
вору». Санкция — до 12 лет ли-
шения свободы. Если наступила 

смерть потерпевшего — до 15 лет. Впрочем, 
не исключено и применение статьи «Убийство» 
(с санкцией вплоть до пожизненного заклю-
чения). Задержанным могут добавить и другие 
статьи УК РФ.

Международное осуждение в данном 
случае вряд ли возможно. Россия не является 
членом Международного уголовного суда с 
2016 года. Хотя, как пояснил адвокат Дми-
трий Аграновский, теоретически может быть 

учрежден международный трибунал по Украи-
не. Для этого, правда, потребуется решение 
всех членов Совета Безопасности ООН. Это 
довольно призрачная надежда, однако «Россия 
же дала согласие на трибунал по Югославии, 
поскольку не ожидала, что это превратится в 
позорище и судилище над сербами». Интерес-
но, что в таком трибунале нет четких санкций 
за преступления. Решения об ответственно-
сти выносятся, грубо говоря, с потолка, если 
судить по решениям в отношении Младича и 
Караджича. Сербский генерал Ратко Младич 
получил пожизненный срок, как и президент 
Республики Сербской Радован Караджич.

Есть и еще один практически фантасти-
ческий вариант. Пытки российских пленных 
на словах осудил советник офиса президента 
Зеленского Арестович. В УК Украины тоже 
есть подходящие статьи. Например, статья 
121 «Умышленное тяжкое телесное повреж-
дение», санкция по которой предусматри-
вает лишение свободы на срок от семи до 
десяти лет.

Кстати, из недавних примеров осужде-
ния собственных военных за пытки пленных 
можно вспомнить американский опыт. С 2004 
года по август 2007 года военный трибунал 
США рассмотрел более 11 дел американских 
военнослужащих-охранников, пытавших за-
ключенных в иракской тюрьме «Абу-Грейб». 
Восемь из них получили тюремный срок.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Что важнее — процесс или ре-
зультат? Споры на эту тему 
носят почти столь же экзистен-
циальный характер, что и дис-

куссии о том, что первично — курица или 
яйцо? Но нас сейчас интересуют не экзи-
стенциальные философские проблемы, а 
совершенно практические политические 
моменты. 

И вот о чем эти моменты свидетель-
ствуют. Если военная фаза конфронтации 
приобретает позиционный характер и за-
тягивается на неопределенный срок, то по-
степенно эта конфронтация превращается 
в самоцель, а собственно цели, которые по-
служили ее спусковым механизмом, уходят 
куда-то в область абстрактного. С нынешним 
конфликтом на Украине это, наверное, пока 
что не произошло. Но все опасные признаки 
того, что это возможно, уже налицо. Каждый 
новый день вооруженного противостояния 
порождает каскад событий, некоторые из 
которых, в свою очередь, вызывают свой 
собственный каскад событий. 

Например, появляется все больше 
свидетельств жестоких издевательств над 
российскими военнопленными. Что это озна-
чает в плане дальнейшего сосуществования 
рядом двух стран — сосуществования, есте-
ственно, уже не в качестве друзей и братьев, 
а хотя бы в качестве просто соседей? Или 
возьмем пример из, казалось бы, несколько 
другой области. Байден заявил, что «Путин 
не может оставаться у власти». Госдеп сразу 
поспешил уточнить, что президент США сно-
ва в очередной раз неудачно выразился. Но 
слово (особенно слово Байдена) не воробей, 
поймать его уже нереально. Словосочетания 
«пятая колонна» и «национал-предатель» 
вошли в лексикон российской власти еще 
до этого заявления американского лидера. 
Но теперь клеймо «прихвостень Байдена» и 
«американский агент» будет приклеиваться 
ко многим российским «недовольным» с еще 

большей стремительностью, чем раньше. 
В какой-то мере эти мои рассуждения 

тоже являются абсолютной абстракцией. 
Мир, который существовал до 24 февраля, 
сейчас так же далек от нас, как и мир, который 
существовал во времена древних греков. 
Но в эпоху, когда большинство привычных 
жизненных констант вдруг перестает быть 
таковыми, особенно важно различать то, что 
уже безвозвратно ушло в прошлое, и то, что 
еще можно и нужно сохранить. Даже если 
вооруженное противостояние на Украине 
вдруг закончится завтра, это внесет лишь 
тактические коррективы в ход нового мощ-
ного политического, идеологического и 
экономического противостояния России и 
Запада. «Слово дня», которое лучше всего 
характеризует наши отношения, это англоя-
зычный термин decoupling — расстыковка, 
расцепка, разъединение. В 1959 году пре-
зидент Франции Шарль де Голль заявил: 
«Вся Европа от Атлантики до Урала будет 
решать судьбы мира!» Не будет, к сожале-
нию. Идея «единой Европы от Атлантики до 
Урала» (или даже до Владивостока) если не 

умерла совсем, то погрузилась в многолет-
ний анабиоз без всяких гарантий счастливого 
пробуждения. 

Но вот должны ли мы смотреть на такти-
ку — или, в данном случае, на «тактические 
коррективы» — свысока? Чем дольше будет 
продолжаться вооруженная конфронтация 
на Украине, тем более монументальными 
будут эти самые «тактические корректи-
вы». Закон непредвиденных последствий 
никто не отменял. Мы не знаем, что прои-
зойдет завтра и как это повлияет на то, что 
произойдет послезавтра. Хотел бы в этой 
связи пожелать успеха переговорщикам в 
Стамбуле. Неправда, что надежда умирает 
последней. Моя надежда на скорый успех 
российско-украинских переговоров уже поч-
ти умерла. Надо быть реалистами: впереди 
Украину, очень возможно, ждут еще недели 
вооруженного противостояния. Надеюсь 
(снова это слово!), что хотя бы только недели. 
Главное, чтобы не получилось так, как в 1914 
году, когда недели растянулись на месяцы, 
а месяцы на годы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
С погодой явно не повезло. 
Сбивающий с ног ледяной ве-
тер и мокрый снег практически 
не прекращались ни на минуту. 

После короткой встречи иностранцев с гла-
вой ЛНР Леонидом Пасечником — в автобус. 
Пункт назначения — Трехизбенка. 

Бои за это село шли в конце февраля, 
это один из первых населенных пунктов, 
освобожденный силами народной милиции 
ЛНР. Я приезжала сюда сразу после того 
как военнослужащие Украины бежали, и 
общалась с местными жителями. Пожалуй, 
не ошибусь, если скажу, что в Трехизбенке 
нет ни одной семьи, кого не коснулись бы 
зверства нацбатов. 

Здесь еще перепуганные, не верящие в 
освобождение люди тогда чуть ли не шепо-
том рассказывали, как над ними издевались 
и подвергали насилию. Просто так, без каких-
либо причин. Здесь же военнослужащие 
ЛНР находили пыточные, с развешанной 
нацистской символикой и останками тех, 
кто просто однажды бесследно пропал из 
поселка. 

Здесь же живет мама девятилетней де-
вочки Вали, убитой украинским снарядом 
в ноябре 2014-го. Здесь каждый дом — это 
отдельное горе. 

С момента моей последней встречи с 
этими людьми прошел месяц, и несмотря 
на то что с водой и светом в селе еще труд-
новато, местные жители уже без страха об-
щаются и между собой, и с гостями. Даже с 
иностранными. 

Зарубежные коллеги слушают рассказы 
селян, а я интересуюсь у них мнением обо 
всем увиденном на Донбассе. 

Соня Ван Ден Энде, представительница 
Covert Action Magazine из Нидерландов, рас-
сказывает, что она приехала на Донбасс с 
одной целью — показать реальную картину 
происходящего здесь, потому что большин-
ство СМИ в европейских странах очень зави-
симы и информация приправляется пропаган-
дой. По словам журналистки, ее потрясло, что 
все увиденное в корне рознится с тем, что они 
привыкли слышать о ситуации на Донбассе. 

— Нам рассказывают, что Россия ок-
купант, — делится Соня. — Но я вижу, что 
обычные люди счастливы и искренне ра-
дуются освобождению. Нас убеждали, что 
русские солдаты пытают мирных жителей и 
прикрываются ими. Но ни один человек здесь 
не сказал мне ничего подобного. 

— Вы знали о жизни этих людей на 
протяжении последних восьми лет? Что 
вы слышали о войне на Донбассе?

— Ничего подобного мы не слышали. 
Единственное, что проскакивало в новостях, 
это то, что сепаратисты проводят какие-то 
действия на территории Украины, но ничего 
конкретного никто не говорил. 

— Что ваши соотечественники ду-
мают о спецоперации, проводимой 
Россией?

— Большинство людей верят тому, что 
они слышат. А основная повестка наших 
средств массовой информации заключается 
в том, что Путин хочет завладеть террито-
рией Украины. 

Игор Дамъянович, журналист портала 
INS 4 из Сербии, рассказывает, что приехал 
в надежде, что обнародованная им правда 
о жизни людей на освобожденных терри-
ториях принесет пользу всему обществу. 
О ситуации на Донбассе, по словам жур-
налиста, в его стране, конечно же, знали с 
самого начала.

— Россия — близкая нам страна, — де-
лится Игор. — И украинский народ мы также 
считаем своим братом. Поэтому нам очень 
больно наблюдать за всем происходящим 
сейчас. Наш президент Александр Вучич 
сказал, что несмотря ни на что 80 процентов 
сербов всегда будут за Россию. Лично я счи-
таю, что все происходящее — это катастрофа 
для братских народов. 

Корреспондент иранского государствен-
ного телеканала Press TV Марина Кортунова 
высказала слова благодарности Минобо-
роны РФ за возможность побывать в таком 
пресс-туре, а главное — за хорошо организо-
ванную охрану и сопровождение. В нынешних 
условиях зарубежным журналистам очень 
трудно попасть на Донбасс.

— В нашей группе собрались в основ-
ном те журналисты, — поясняет девушка, 
— кто понимает, что рано или поздно правда 
победит. Мы посетили здесь много мест: 
Горловку, Волноваху, сегодня ЛНР. Когда 
проезжаешь и видишь места «Молодой гвар-
дии», памятники воинам-освободителям, 
павшим в борьбе с фашизмом, задаешься 
вопросом: как могли допустить, что фашизм 
пришел сюда в наши дни? Это не подда-
ется здравому смыслу. Как могло так по-
лучиться, что тридцать лет в украинских 
учебниках восхваляли Шухевича и Бандеру 
как освободителей народа. Тридцать лет 
изменили сознание людей, особенно мо-
лодежи. Мне очень больно это видеть. Мы 
все наблюдали митинги с призывами «Нет 
войне». Во-первых, надо четко понимать, 
что это не война, а спецоперация по де-
нацификации. А во-вторых, Россия просто 
не могла поступить по-другому. Или надо 
было ждать, пока еще 15 тысяч человек бу-
дут замучены в подвалах? В нашей группе 
находятся журналисты из Ирака, которые 
участвовали в боевых действиях, когда на 
Ближнем Востоке все только начиналось, 
они сказали, что отличительная особенность 
бандеровцев — уничтожать после себя все: 
дома, больницы, школы. Этого не делал даже 
ИГИЛ (террористическая организация, за-
прещена в РФ. — «МК»).

— Что на Ближнем Востоке думают 
о происходящих событиях?

— Не могу сказать, что они вовлечены 
в этот конфликт. Арабский Восток очень 
поддерживает российский народ и нена-
видит американцев. У нас действительно 
считают российского президента освобо-
дителем, каждый второй араб готов ехать 
на Украину и воевать на стороне России. 
Иран немножечко в стороне от этого. Но надо 
отдать должное, что это та страна, которая 
находится под санкциями, и Россия может 
многому у этих людей научиться. То, как они 
выстроили свою экономику, банковскую си-
стему, как они сорок лет взаимодействуют 
с миром — они действительно живут очень 
хорошо внутри своей страны, несмотря на 
то что это сложный регион. Однако и в Иране 
люди понимают, почему Россия начала эту 
спецоперацию.

Луганск — Трехизбенка, ЛНР
Лина КОРСАК.
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12 ЛЕТ ЗА ПРОСТРЕЛЕННЫЕ НОГИ

НАДЕЖДА 
ПОД МИКРОСКОПОМ 

Первый раунд переговоров 
через неделю после начала 
спецоперации. Уже месяц 
прошел.

«ОЧЕНЬ БОЛЬНО НАБЛЮДАТЬ»
Сербский журналист 
Игор Дамъянович.

Соня Ван Ден Энде 
приехала из Нидерландов.
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Антон Котяков.
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Подготовила 
Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Надувной аквапарк в Дубае признан самым большим в мире. Парк «Aqua 
Fun» с множеством горок и различных водных препятствий занимает площадь 

в 42 200 кв. метров.

Александр ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии:

«Не надо переживать по поводу того, что мы с россиянами 
волею судеб оказались в одной лодке. И мы никогда не 
допустим предательства по отношению к русскому человеку».

Об этом Лукашенко рассказал в интервью японскому телеканалу TBS. По 
его словам, Россия на переговорах сделала очень приемлемые предложения 
Украине. В результате этих переговоров может появиться договор. «А если 

Украина с Россией не договорится, то тогда подпишет акт о капитуляции», — сообщил он. 
Интервью белорусского президента в соцсетях посмотрело более 10 млн человек.

ЧП

МОНАРХИЯ

КАДР

ЦИТАТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОПРОС

ФЕМИДА

В красноярский детский 
сад №31 в понедельник 
днем нагрянула девушка с 
ружьем. 20-летняя Полина 
Дворкина, по-видимому, 
решила поквитаться с 
администрацией детсада, 
которая несколько дней на-
зад отказалась брать ее на 
работу. В этот раз девушка 
пришла в сад вооружившись. 
Однако осуществить заду-
манное не успела. С порога 
на нее бросилась инструктор 
по физкультуре Наталья 
Стус, во время борьбы ружье 
выстрелило в стену. Тогда 
на помощь пришла воспита-
тельница Ирина Шабанова, 
которая выбила оружие 
из рук Полины. Поле этого 
две женщины удерживали 
нападающую до приезда 
полиции. По предваритель-
ным данным, перед тем 
как явиться в сад, девушка 
совершила преступление у 
себя дома. Она призналась 
об этом во время допроса. 

Герцог и герцогиня Кембриджские — Кейт Миддлтон 
и принц Уильям — во время карибского тура нарушили 
негласный запрет Британского королевского дома на 
селфи. Члены королевской семьи охотно фотографирова-
лись с поклонниками, в том числе с целой командой ямайских 
бобслеистов. В оправдание поступка молодой пары британ-
ская пресса сообщает, что Кейт и Уильям делали на Ямайке 
все от них зависящее, чтобы сгладить сложное отношение 
местных жителей, еще помнящих свое колониальное про-
шлое, к представителям британской короны. 

С КИРИЛЛА 
СЕРЕБРЕННИКОВА 

СНЯЛИ СУДИМОСТЬ 
На сайте Хамовнического 
суда Москвы сообщается, 
что 28 марта суд отменил 
решение об условном 
осуждении режиссера 
Кирилла Серебренникова 
до истечения его испы-
тательного срока и снял 
с него судимость. Таким 
образом было удовлетво-
рено ходатайство защиты. 
26 июня 2020 года Кирилл 
Серебренников был приго-
ворен к трем годам условно 
и штрафу в размере 800 тыс. 
рублей по делу «Седьмой 
студии». В ноябре 2021-го 
тот же Мещанский суд снял 
обеспечительный арест с 
имущества Серебренни-
кова по делу о хищении 
129 миллионов рублей 
после того, как он погасил 
ущерб по уголовному делу 
и заплатил штраф. На посту 
худрука Гоголь-центра его 
заменил режиссер Алексей 
Агранович. Серебренников  
успешно работал в Германии 
и в январе нынешнего года 
репетировал спектакль «Чер-
ный монах» по одноименной 
повести Чехова в гамбург-
ском театре «Талия». 

В Гродненском областном 
суде начались слушания 
по делу россиянки Софьи 
Сапеги, обвиняемой в 
разжигании социальной 

розни и организации 
насилия и угрозе его 
применения в отношении 
сотрудников органов вну-
тренних дел. Заседания, по 
требованию гособвинения, 
будут проходить в закры-
том режиме. Связано это с 
тем, что в материалах дела 
содержатся персональ-
ные данные потерпевших 
силовиков, судей, должност-
ных лиц и членов их семей. 
Подсудимая Софья Сапега 
с этим решением согласи-
лась. Напомним, россиянка, 
которая является девушкой 
белорусского оппозицио-
нера Романа Протасевича, 
была задержана вместе с 

ним в мае прошлого года по-
сле посадки в Минске само-
лета Ryanair, летевшего из 
Афин в Вильнюс. Протасевич 
был руководителем оппози-
ционного телеграм-канала 
«Нехта», Сапегу же обвиняют 
в том, что она модерировала 
канал, на который выклады-
вались данные силовиков и 
сторонников белорусской 
власти. Были раскрыты 
личные данные не менее 
238 человек, в том числе со-
трудников органов внутрен-
них дел, прокуроров, судей, 
других госслужащих, а также 
белорусских журналистов. 
За это Сапеге грозит 12 лет 
тюремного заключения. 

НАПАВШУЮ НА ДЕТСАД ОБЕЗОРУЖИЛИ ЖЕНЩИНЫ

САПЕГУ СУДЯТ В ЗАКРЫТОМ РЕЖИМЕ

ЧТО ДОЛЖНА ДЕЛАТЬ РОССИЯ В УСЛОВИЯХ ОТСТРАНЕНИЯ 
ЕЕ СПОРТСМЕНОВ ОТ МЕЖДУНАРОДНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ?

опрос ВЦИОМ

Бороться 
за восстановление

в правах российских
спортсменов

Организовать
собственные

международные
соревнования

Работать одновременно
по обоим направлениям

Другое

Затрудняюсь ответить
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«Шенген» какой страны 
россиянин может получить 
прямо сейчас 
Евросоюз наложил на РФ беспреце-
дентное количество санкций. На этом 
фоне гостеприимные предложения 
гражданам РФ «подать документы на 
шенгенскую визу» в русскоязычных 
сегментах сайтов консульств ряда 
европейских держав кажутся то ли 
подвохом, то ли вовсе издеватель-
ством. Разбираемся, может ли рос-
сиянин получить «шенген» и уехать в 
Европу прямо сейчас? 

Небо для российских пассажирских бор-
тов закрыто над всеми 26 странами, вхо-
дящими в Шенгенское соглашение, везде 
отключены от обслуживания карты россий-
ских банков, однако на сайте визового центра 
Италии объявление: «C 1 марта 2022 года 
граждане РФ могут подать документы на 
шенгенскую визу». 

— Как это понимать? — интересуюсь в 
столичной турфирме, продолжающей рабо-
тать с Италией, Испанией и Кипром.

— Полностью прекратили выдачу виз 
россиянам только 4 государства — Чехия, 
Литва, Эстония и Латвия. Визовые центры 
всех остальных европейских стран продол-
жают работать в российских городах. 

— То есть, кроме отсутствия прямых 
рейсов и заблокированных карт, ничего не 
изменилось?

— Есть точечные изменения в правилах 
оформления виз, в стоимости и в режиме 
работы визовых центров. К примеру, Греция с 
Португалией визы выдают, но приостановили 
выдачу россиянам ВНЖ. Почти все страны 

ЕС отменили упрощенный визовый режим 
— но не для туристов, а для лиц с диплома-
тическими и служебными паспортами. Также 
сейчас все постоянно меняется по ситуации, 
поэтому лучше следить за условиями на сайте 
посольства интересующей вас страны. И ни в 
коем случае не платить посредникам! 

По отзывам тех, кто уже попал в лапы 
«околовизовых» мошенников, они сейчас 
очень активизировались. Берут немаленькие 
деньги (до 50 тыс. руб.) за якобы «организацию 
визы» в закрытые для россиян европейские 
страны. 

— В закрытые для граждан РФ страны 
никакой ловкач не пролезет с российским 
загранпаспортом, — развеивают этот миф 
в турфирме. — А в открытые каждый и сам 
может получить визу. Но, с учетом отсутствия 
прямых рейсов и курса рубля, на перелет в 
любую точку Европы сразу закладывайте 
сумму от 60 до 100 тыс. руб. 

Разбираемся, что изменилось в условиях 
выдачи шенгенских виз россиянам.

Италия. С 1 марта 2022 года граждане 
РФ могут подать документы на шенгенскую 
туристическую визу. Консульский сбор — 80 
евро.

Но есть важное изменение: с 21 марта 
этого года при запросе итальянской шенген-
ской визы изменились требования к предо-
ставляемым финансовым гарантиям. Так, 
если раньше достаточно было справки об 
остатке денежных средств на счете, то теперь 

гражданам РФ нужно приложить также под-
робную выписку о движениях на счете с тран-
закциями за последние 3 месяца. Ее должен 
заверить подписью и печатью выдавший банк, 
а действительна она всего 1 месяц с момента 
выдачи на руки. 

Первым делом надо записаться онлайн на 
подачу документов в визовый центр, помимо 
Москвы и Питера филиалы работают в 26 го-
родах РФ. Затем следует подготовить пакет 
документов, которые вы будете подавать: 
билеты, бронь жилья, страховка, справка с 
работы и из банка с выпиской о движениях 
на счете за последние 3 месяца. В назначен-
ный вам день и час отправляетесь в визовый 
центр, подаете документы, сдаете отпечатки 
пальцев и оплачиваете 80 евро. 

Лететь придется через Стамбул, Белград 
или Дубай.

Из хороших новостей — карантин для 
туристов в Италии отменен, для въезда до-
статочно ПЦР-теста не старше 72 часов или 
экспресс-теста до 48 часов. От теста избавит 
прививочный сертификат, но только европей-
ской вакциной.

Алгоритм предварительной онлайн-
записи в визовый центр (ВЦ) и подачи доку-
ментов одинаков для всех нижеперечисленных 
стран, поэтому укажем только особенности и 
изменения условий. 

Венгрия. С 25 марта возобновила прио-
становленную выдачу виз в ВЦ Казани, Самары 
и Уфы. Предварительная запись обязательна 

везде. Сотрудники ВЦ Венгрии просят обра-
тить внимание: теперь к рассмотрению прини-
маются только брони на проживание, которые 
возможно проверить онлайн, — ваучеры отеля, 
который легко найти в Интернете, хозяева 
жилья, которым можно написать в мессен-
джер, и т.д. Если такая проверка невозможна, 
в визе соискателю будет отказано. Поездка 
должна состояться в пределах 3 месяцев с 
даты подачи документов, при благоприятном 
исходе виза у вас будет однократная, строго 
под даты путешествия.

Из новшеств: при подаче документов 
российским заявителям теперь необходимо 
прикладывать оплаченный билет на самолет 
с кодом бронирования авиакомпании. Анало-
гичное требование, которого раньше не было, 
появилось с 28 февраля и у Словении.

Дания. Консульство Дании напоминает, 
что российские страховые полисы не при-
нимаются, а соискателям визы рекомендуют 
пользоваться услугами европейских, дат-
ских или иных страховых компаний. Этого же 
требует Исландия, в остальном выдающая 
россиянам визы, как и прежде. 

Выдают россиянам визы, но только по 
«уважительной причине» Мальта (только для 
учебы, работы, воссоединения с родней и 
т.п.), Словакия (принимает только заявления 
от сезонных работников и обучающихся), Ис-
пания (студенческая или рабочая виза, род-
ственники в ЕС) и Германия (визит к супругам 
и несовершеннолетним детям). 

Самая неприхотливая в шенгенской зоне 
— Греция. Выдает визы россиянам в Москве, 
Питере и Новороссийске в прежнем порядке, 
только закрыла ВЦ в регионах. Улететь можно 
через Дубай или Тель-Авив. 

Из европейских стран, не входящих в 
Шенгенское соглашение, теоретически рос-
сиян примет Швейцария (при наличии не-
отложных причин и прививки европейской 
вакциной), Хорватия, Болгария, Кипр (отме-
нил только «провизу» — электронную визу, 
получить которую можно было без личного 
присутствия) и Сербия — главная радость 
россиянина на Европейском континенте, так 
как виза туда на срок до 1 месяца нам не 
нужна вовсе. Для въезда нужен только ПЦР-
тест не старше 48 часов, перелет есть прямой 
сербской национальной авиакомпанией — 3 
часа 5 минут полета в пределах 50 тыс. руб. 
Единственное, чем пока не может утешить нас 
Сербия, это приемом оплаты с российских 
карт при покупке авиабилетов без посред-
ников на сайте авиакомпании. Но перевозчик 
уже ищет решения: для того чтобы узнать 
альтернативные варианты оплаты, россиянам 
предлагается позвонить ему напрямую.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

В одной из школ Челябинска крупно 
оскандалилась преподавательница. Она ре-
шила взять и одним махом отучить учеников 
первого класса ругаться матом. Для этой 
благой цели использовала весьма неожи-
данную и экзотичную методику — попро-
сила детишек (подчеркнем — речь идет о 
первоклашках) произнести вслух известные 
им нецензурные выражения. После того как 
класс радостно взорвался потоком бранных 
слов и словосочетаний, поразивших своим 
разнообразием даже саму учительницу, она 
объявила: «А теперь, ребята, дружно за-
будем все то, что вы сейчас сказали! Вы 
почувствовали, как вам стало плохо от этих 
слов? Потому что это очень плохие слова, и 
употреблять их в своей речи не следует».

Обсуждать непрофессионализм пре-
подавателя и директора школы (а именно 
директор дала добро на подобный педаго-
гический выверт), имеющий место в данном 
случае, даже не хочется. Известно ведь, 
что частица «не» детским мозгом не вос-
принимается, и разрешение учителя они 
воспринимают как руководство к действию. 
Если таким образом бороться с матерщи-
ной первоклассников, то в третьем классе 
можно, например, провести урок против 
курения: раздать школьникам по сигарете, 
заставить закурить, а потом потребовать 

никогда больше такого не делать — мол, 
видите, как вам плохо стало. А в пятом пой-
ти дальше, организовать антиалкогольный 
урок. Ну, вы уже поняли — на каждую парту 
по стакану, учитель с салфеткой на локте 
ходит по рядам и разливает напитки — мож-
но разных видов, хулиганам чего покрепче, 

хилым ботанам вино или пиво. А затем, по-
сле опустошения посуды, преподаватель 
наблюдает за состоянием учеников. Тем, 
кому поплохело, торжественно указывает на 
это — вот, видишь, что получилось, никог-
да больше не пей! С теми же, кому, наобо-
рот, станет очень хорошо, будет сложнее. 

Тут важно правильно рассчитать дозу, чтоб 
хорошо не стало никому.

А еще таким же способом можно попробо-
вать отучить старшеклассников от случайных 
половых связей... Ладно, остановлюсь, и так 
ясно, что учительница облажалась — думаю, 
она и сама это прекрасно понимает, поэтому 
не стоит клевать споткнувшегося. 

В данном случае интересно другое — 
злосчастная преподавательница провела 
интересный социальный эксперимент. 

Об эффективности запретов.
Всем известно, что мы живем в эпоху за-

претов, и одной из первых под эту кампанию 
попала нецензурная лексика — это произошло 
еще несколько лет назад. Мат запрещен на 
телеэкранах, в печати, в общественных ме-
стах, даже троеточия, заменяющие отдельные 
буквы в непристойных словах, запрещены. 

То есть первоклассники этой челябинской 
школы выросли в безматерную эпоху. Однако 
это не помешало им разразиться бурным по-
током бранных слов — рассказывают, что в 
классе стоял ор, каждый пытался перекричать 
другого, чтоб не осталось незамеченным 
его собственное сквернословие. Лишь один 
ребенок призывал остальных остановиться, 
кричал, что ему неприятно это слышать. 

Еще раз подчеркну: семилетние малыши 
вполне владеют непотребной лексикой, не-
смотря на то что появились на свет и растут 
в период ее тотального запрета. И тем не 
менее слышат эту лексику повсеместно — во 
дворах, в магазинах и, конечно же, в соб-
ственных семьях. 

По-моему, это лучшая иллюстрация бес-
смысленности запретов.

Прошло больше месяца с начала на-
шей специальной операции на Украине. 
Хотел бы заявить сразу и конкретно, что 
я поддерживаю ее полностью, безогово-
рочно, все ее цели и методы. Я полностью 
поддерживаю нашу армию, сражающуюся 
сейчас с фашизмом не только за будущее 
России, но и за будущее всего челове-
чества, — и сказать об этом никогда не 
будет лишним. 

Признание ДНР и ЛНР стронуло такую 
лавину, запустило такие поистине текто-
нические исторические процессы, что их 
можно сравнить с величайшими событиями 
в истории человечества. Думаю, даже те, 
кто непосредственно принимал решения 
о начале нашей спецоперации, не плани-
ровали столь масштабных изменений, из 
которых часть уже произошла, а часть еще 
только произойдет. Скажу больше, вполне 
вероятно, что власти России, давая при-
каз о начале спецоперации, и не желали 
некоторых последствий (на мой взгляд, с 
положительным знаком), которые непре-
менно наступят. Фраза «мир уже никогда не 
будет прежним», может быть, и банальна, но 
как нельзя лучше описывает ситуацию.

В такие исторические моменты быстро 
и четко мир делится на своих и чужих, сразу 
видно, кто враг, а кто друг, и совершенно 
очевидно, что предсказать, куда нас за-
ведут эти события колоссального масшта-
ба, пока решительно невозможно. Тем не 
менее в огромном потоке информации, 
который на нас сейчас обрушивается, уже 
видны некоторые ясные тенденции. 

Нас практически полностью не под-
держали европейские «правые», на которых 
многие годы делали ставку власти России. 
Да и вообще в мире в большинстве своем 
«правые» открыто высказались против нас. 
Ни Орбан в Венгрии, ни Ле Пен во Франции, 
ни «Альтернатива для Германии» в ФРГ, ни 
Земан в Чехии (хотя формально он и не 
«правый») не сказали в нашу поддержку 
ни единого слова. Исключение, возможно, 
составляет нынешний бразильский пре-
зидент Жаир Болсонару, и то потому, что 
ему, бедолаге, деваться некуда — этот 
ставленник Трампа нежелателен для ад-
министрации Байдена, а главное, по всем 
опросам в октябре 2022 года в первом же 
туре проигрывает со значительным от-
рывом социалисту Луле, который к России 
относится вполне дружественно. 

При этом за тех, кто нас сегодня под-
держивает, как и за многое, многое другое, 
что просто позволило нам физически вы-
жить как стране и народу, надо сказать 
огромное спасибо Советскому Союзу. 
Нас поддерживают левые во всем мире 
— причем как те, кто находится в разных 
странах в оппозиции, например, в той же 
Бразилии, так и те, кто находится у власти, 
как в Китае, на Кубе или Вьетнаме. Так же 
с нами (или, по крайней мере, не против 
нас) те, кто в советское время возглавлял 
так называемое «движение неприсоеди-
нения», прежде всего Индия. Хотя есть и 
исключения — в частности, внешне ло-
яльный к США Пакистан тоже отказался 
поддержать на Генеральной Ассамблее 
ООН антироссийскую резолюцию. А всё 
потому, что список обид и претензий, ко-
торый накопили разные страны мира по 
отношению к США, поистине огромен, и 
те, кто даже не поддерживает нас активно, 
уверен, наблюдают за нами со скрытой 
симпатией: «А вдруг у русских получится?!» 
У русских, у России непременно получится, 
но это уже другая история и тема для от-
дельной статьи.

Деление на своих и чужих иногда при-
нимает почти курьезные, но при этом очень 
показательные формы, которые тоже укла-
дываются в общую линию. Так, университет 
Флориды решил убрать имя Карла Маркса 
из названия учебных аудиторий в библио-
теке из-за военной спецоперации России 
на Украине. «Учитывая текущие события в 
Украине и других странах мира, мы реши-
ли, что было бы уместно убрать имя Карла 
Маркса из названия одной из комнат для 
групповых занятий», — говорится в со-
общении на сайте университета со ссылкой 
на директора школы по стратегическим 
коммуникациям Хесси Фернандеса.

Другой пример из Германии — де-
путатская группа ХДС совета депутатов 
берлинского района Панков требует, в «луч-
ших» традициях украинских декоммуниза-
торов, демонтировать памятник лидеру 
немецких коммунистов Эрнсту Тельману. 
По словам члена фракции ХДС Давида 
Пауля, памятник Тельману должен быть 
исключен из списка памятников Берлина, 
демонтирован и переплавлен, а стоимость 

полученного металла должна быть пожерт-
вована на проекты помощи Украине. «Вы-
зывает тревогу то, что мы в самом сердце 
Берлина чествуем человека, который был 
антидемократом», — говорит Пауль о ру-
ководящей роли Тельмана в КПГ. 

В Польше в местечке Хжовице-Гмины 
снесли памятник воинам Красной армии, 
освобождавшим Польшу от фашизма. Ди-
ректор Института национальной памяти 
Кароль Навроцкий считает, что в неза-
висимой и демократической Польше «нет 
места для красной звезды». Разве это не 
показательно? Ведь все упоминаемые в 
этих примерах лица и организации фор-
мально не имеют никакого отношения ни 
к Украине, ни к нынешней России. Но тем 
не менее антикоммунисты и русофобы, как 
говорится, «зрят в корень»! Или в данном 
случае лучше сказать — звериным чутьем 
чувствуют!

События, происходящие в России, как 
всегда, больше, важнее и показательнее. 
Анатолий Чубайс покинул пост специаль-
ного представителя Президента РФ по свя-
зям с международными организациями для 
достижения целей устойчивого развития и 
уехал из России. Агентство Bloomberg со 
ссылкой на собственные источники сооб-
щает, что это решение продиктовано несо-
гласием Чубайса со спецоперацией России 
на Украине, — и лично я в это верю. 

Думаю, даже нет необходимости рас-
сказывать биографию Анатолия Чубайса, 
о его роли в приватизации, работе в РОС-
НАНО, «Сколково», РАО «ЕЭС», вспоминать 
его фразу на одном из корпоративов: «У нас 
очень много денег!» Или его слова о том, 
что «приватизационный чек», «ваучер», 
никчемная бумажка, будет «стоить два 
автомобиля «Волга». Кстати, на мой взгляд, 
я и моя семья распорядились этими чубай-
совскими «приватизационными чеками» 
лучше всего — мы бережно сохранили их 
как память о величайшей афере в истории 
человечества. 

А сам Анатолий Чубайс уже давно не 
просто человек — это имя нарицательное, 
символ российского капитализма а-ля 90-е 
годы прошлого века. Именно этому сим-
волу принадлежит столь же символиче-
ская фраза, которая на самом деле ясно и 
просто объясняет, зачем были проведены 
гайдаровские «реформы» в России и какие 
были их истинные цели и задачи: «Мы за-
нимались не сбором денег, а уничтожением 
коммунизма. …А мы знали, что каждый 
проданный завод — это гвоздь в крышку 
гроба коммунизма. Дорого ли, дешево, 
бесплатно, с приплатой — двадцатый во-
прос, двадцатый. …Приватизация в России 
до 97 года вообще не была экономиче-
ским процессом. Она решала совершенно 
другого масштаба задачи, что мало кто 
понимал тогда, а уж тем более на Западе. 
Она решала главную задачу — остановить 
коммунизм. Эту задачу мы решили. Мы 
решили ее полностью». 

Саму эту цитату, думаю, знают наи-
зусть почти все, во всяком случае, всё хотя 
бы немного политически активное населе-
ние России. И согласитесь, сейчас она зву-
чит совершенно по-другому! Но немногие 
помнят, в связи с чем она была сказана. А 
это был ответ американскому экономисту 
Джеффри Саксу, одному из разработчиков 
«шоковой терапии», который был в прямом 
смысле шокирован результатами и метода-
ми применения его теории в России: «Глав-
ное, что подвело нас, это колоссальный 
разрыв между риторикой реформаторов и 
их реальными действиями… И, как мне ка-
жется, российское руководство превзошло 
самые фантастические представления 
марксистов о капитализме: они сочли, что 
дело государства — служить узкому кругу 
капиталистов, перекачивая в их карманы 
как можно больше денег и поскорее. Это 
не шоковая терапия. Это злостная, пред-
умышленная, хорошо продуманная акция, 
имеющая своей целью широкомасштабное 
перераспределение богатств в интересах 
узкого круга людей».

Казалось бы, наши власти пока не 
предлагают никаких радикальных мер в 
экономике, о национализации говорят 
робко и только в отношении иностранных 
предприятий, из-за санкций незаконно 
прекративших работу, о «левом повороте» 
и речи нет, но что-то очень здорово изме-
нилось в атмосфере и в России, и в мире, 
и вот Анатолий Чубайс, этот символ дикого 
капитализма, в спешке эвакуировался из 
нашей страны. И есть вероятность, разуме-
ется, не стопроцентная, что построенный 
им капитализм, вызвавший ужас даже у 
Джеффри Сакса, последует за ним. 

ЭМИГРАЦИЯ 
КАПИТАЛИЗМА

За тех, кто сейчас поддерживает Россию, надо сказать 
спасибо Советскому Союзу

стр. 
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На Урале хотят запустить 
систему прослушки в школах
В Екатеринбурге решили весьма кар-
динально подойти к предупреждению 
ЧП в образовательных учреждениях. 
В нескольких школах города в поряд-
ке эксперимента установили про-
слушку. Сами горожане по-разному 
отнеслись к введению аудиоконтроля 
за разговорами детей. 

Организаторы уточняют, что подобная 
мера нужна для того, чтобы исключить в 
екатеринбургских школах повторение казан-
ской трагедии, унесшей, напомним, жизни 
девяти человек. 

В екатеринбургской школе №215, на-
пример, установлено несколько таких камер 
и микрофонов на входах. Если система за-
фиксирует опасные слова или звуки, она 
автоматически сформирует видеозапись с 
захватом 30 секунд до и после такого звука и 
отправит на почту директору школы. Если что-

то громыхнет (в том числе любимая детская 
забава — петарда), директору придет со-
общение: «Тревога, обнаружен громкий звук», 
а если кто-то из школьников скажет нехоро-
шее слово (например, бомба или винтовка), 
на почту поступит сообщение: «Обнаружен 
фрагмент со словом из фильтра». Предпола-
гается, что каждый тревожный сигнал будет 
проверяться администрацией школы.

Со слов руководства школы, такая мера 
— вовсе не слежка за детьми, а «допол-
нительная безопасность». А разработчик 
школьной прослушки Леонид Стариков по-
ясняет, что аудиоаналитика ничем не от-
личается от видеоаналитики — это, мол, 
точно такая же мера безопасности. Логика 
разработчика такова: то, что нас всех сни-
мают видеокамеры в общественных местах, 
никого не удивляет уже 30 лет, так что ау-
диоконтроль, мол, тоже никого смущать не 
должен. 

— Никакой человек это не слушает 
— это делает нейросеть, — успокаивает 

встревоженных граждан Стариков. — Она 
построена таким образом, чтобы улавли-
вать те звуки, которые нас интересуют, и 
«тревожные» слова.

К так называемым «тревожным словам», 
по мнению разработчиков прослушки, от-
носятся, например, «бомба», «взорвать» 
или «убью». 

Как уверяют организаторы эксперимен-
та, родители учеников установку прослушки 
поддержали, хотя согласия в принципе не 
требуется. 

Тем временем школьную прослушку 
очень бурно обсуждают горожане. Многих 
новость встревожила.

«Как мило, что у нас тотальный контроль 
всегда прикрывают заботой о детях», — иро-
низирует житель Екатеринбурга Алексей. 

«Дети — это тоже личности, не надо 
об этом забывать. Я согласна, что систе-
ма безопасности очень важна, но во всем 
надо знать меру», — считает его землячка 
Елена.

«Что дальше? Будем с малых лет воспи-
тывать феномен «большого брата, который 
следит за тобой»?» — возмущается екате-
ринбуржец Николай.

Другая часть горожан не увидела в 

прослушке ничего криминального, однако 
отнеслась к такой идее скептически и даже с 
юмором: мол, скорее всего, все закончится 
троллингом.

— Не удивлюсь, если местные школьни-
ки будут намеренно сводить эту штуку с ума, 
выкрикивая рядом с ней эти стоп-слова или 
взрывая петарды, — замечает Сергей. 

Од нако ес ть и те,  к то и дею 
поддержал:

— Школа делает все для безопасности 
детей. Что страшного-то в видеокамерах, 
прослушке? Может, была бы такая система 
в других школах — не было бы тех трагедий, 
— считает одна из мам. — В районе, где 
расположена эта школа, у нас камеры везде 
— в подъездах, на улицах, во всех дворах, 
парках. Кроме того, в парках и около школы 
есть тревожная кнопка для вызова службы 
безопасности. Мне спокойно, когда я вижу 
и знаю, где гуляют мои дети. 

Пока система прослушки работает в 
тестовом режиме: организаторы проверят, 
насколько она эффективна, сколько будет 
ложных срабатываний и т.д., и только после 
этого решат, вводить ли ее в городских школах 
повсеместно. 

Анна БЕЛОВА.

О том, насколько правомерно и 
эффективно с юридической точ-
ки зрения ставить в школах такие 
системы, «МК» рассказал канди-
дат юридических наук Михаил 
Боровский.

— Я не думаю, что сплошная аудио-
запись разговоров школьников и учите-
лей может как-то повысить безопасность. 
Очень странное предположение о том, 
что злоумышленник или правонарушитель 
будет громко обсуждать свои действия 
или планы, — поясняет эксперт. — Опять 
же непонятно, где нужно устанавливать 
такие системы. В туалете? В подсобке? 
В коридоре? В каждом классе? Не пред-
ставляю, как технически можно обеспечить 
прослушку по территории всей средней 
школы. В общем, здесь возникает очень 
много вопросов.

Эксперт отметил, что очень важно по-
нимать, кем производится запись и что с 
ней происходит дальше.

— Она должна где-то храниться, соби-
раться, и люди должны об этом знать. Если 
записи нет и речь идет об удивительных 
машинах с удивительным искусственным 

интеллектом, способных фиксировать на-
рушения в реальном времени, все равно 
возникает вопрос, что это за список клю-
чевых слов, на которые они реагируют. С 
юридической точки зрения могу сказать 
однозначно, что установка такой систе-
мы сильно затрагивает права на личную 
жизнь, на достоинство личности. Это явный 
перекос в сторону неоправданного огра-
ничения прав граждан, в том числе несо-
вершеннолетних, поэтому на установку 
такой системы должно быть официальное 
согласие родителей. На мой взгляд, это 
больше похоже на освоение средств, вы-
деленных на безопасность, абсолютно не 
позволяющее достигать тех целей, которые 
провозглашены.

По мнению Боровского, те меры без-
опасности, которые сейчас применяются 
в школах (охрана, металлические рамки, 
видеонаблюдение), намного действеннее 
аудиопрослушки. 

— Специалисту платят деньги для 
того, чтобы он не газету читал, а смо-
трел, мониторил ситуацию и немедленно 
реагировал — это в любом случае будет 
эффективнее. 

Русским блокируют счета 
в Италии 
 На днях адвокат Сергей Жорин напи-
сал в своем телеграм-канале о том, 
что итальянский банк заблокировал 
все его счета и вклады. Притом, что 
в отношении юриста не вводились 
персональные санкции. 

 Подробности этой истории мы узнали 
из первых рук. 

 — Расскажу про ситуацию с банками. 
Евросоюз издал некую резолюцию, по кото-
рой европейские банки начали блокировать 
счета, — рассказывает Сергей Жорин. — Сам 
по себе документ не так страшен. В нем го-
ворится, что россияне и белорусы с момента 
принятия резолюции не могут иметь депозиты 
и вклады, превышающие 100 тысяч евро.  
Какие-то банки трактуют так, что человек 
не может тратить больше 100 тысяч евро, и 

неважно, что эти средства были внесены до 
принятия резолюции. Все, что свыше этой 
суммы, замораживается. Скажем так, это 
«медиум»-трактовка. 

 Самая жесткая трактовка у итальянской 
банковской группы Intesa Sanpaolo. Сюда 
входит огромное количество банков в Европе 
и за ее пределами. Они резолюцию трактуют 
так: «Русским блокируем все». 

— Вы разбирались с банком?
— Сотрудники банка ссылались на резо-

люцию. Я пояснил, в резолюции не указано, 
что надо блокировать все счета. Они покрас-
нели, побледнели. Поняли, что мне лапшу на 
уши не удается вешать. Я потребовал от них 
ответ о причинах блокировки в письменной 
форме на бланке с печатью. Мне его не дали. 
Лишь отправили ответ: «Мы вам ничего не вы-
дадим. Такая ситуация, вы все понимаете». 

 У меня есть персональный менеджер, 
у которого я поинтересовался, в чем дело. 

Он ответил: вы русский, и ваша фамилия на-
чинается с буквы Z. 

 Ряд наших СМИ написали об этом. Мария 
Захарова прокомментировала мою блоки-
ровку. После этого мне позвонили из банка, 
поинтересовались: «Сергей, вам правда не-
чего есть?» Я подтвердил, мол, да, нечего. Они 
сказали: мы можем разблокировать ваши сче-
та — одну транзакцию вы можете сделать, но 
потом мы снова заблокируем. Зашибись. 

— Сергей, вам что, нечего есть? 
— Слава богу, не остался без средств 

к существованию, поскольку изначально не 
доверял какому-то одному банку. Но многие 
русские и белорусы, которые держали деньги 
в этом банке, фактически лишились всего, 
некоторым даже поесть не на что.

 После того как я разместил пост об этой 
ситуации, мне стали писать россияне, кото-
рые живут в Италии. В основном жаловались 
замужние девушки, которые не успели офор-
мить ВНЖ, и их счета оказались заблокиро-
ваны. Заблокировали счета тем россиянам, у 
которых был ВНЖ. Но они приходили в банк, 
предъявляли документ, и им разблокировали. 
Но не всем. Кому-то отказали, сказали, что для 

начала проверят источник доходов.
— Как сейчас в Италии относятся к 

русским? 
— В Европе дикая русофобия. Степень 

агрессии зависит от интеллекта и воспитания 
агрессора. В каких-то отелях русских не хотят 
заселять. Например, я приехал в отель, в ко-
тором периодически останавливался. На ре-
сепшене мне сказали: у нас нет мест. Я отошел 
на пять метров от гостиницы, забронировал 
номер через «Букинг» и заселился. 

— Вы по-русски стараетесь не гово-
рить в общественных местах?

— До такой степени не доходит. Здесь 
ведь еще украинцы говорят по-русски. В се-
верной части Италии много хорватов, словен-
цев. Просто когда ты говоришь по-русски и 
рядом находятся украинцы, которые враж-
дебно настроены, они, конечно же, реагируют. 
Эти ребята могут определить россиянина 
по сленгу, акценту, тем более москвича. В 
ресторанах официанты часто интересуются, 
откуда мы. Слышат, что из России, выражают 
недовольство. В Милане на балконах вывеши-
вают плакаты с разными надписями. 

Ирина БОБРОВА.

ДИРЕКТОР СЛЫШИТ, ДИРЕКТОР ЗНАЕТ
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Как сообщила пресс-служба Кремля, 
правительству совместно с ЦБ и компанией 
«Газпром» предписано до 31 марта подгото-
вить доклад о «комплексе мер по изменению 
валюты платежа по поставкам природного 
газа в страны Европейского союза на рос-
сийский рубль». По официальным данным, в 
2021 году Россия продала трубопроводного 
газа за рубеж на $54,2 млрд. Из них на страны, 
признанные недружественными по отношению 
к РФ, пришлось более 70% поставок в денеж-
ном выражении, остальная доля распредели-
лась между Китаем, Турцией, Белоруссией и 
еще рядом торговых партнеров РФ. В январе 
2022-го «Газпром» экспортировал 7,1 млрд 
кубометров газа в 20 стран Старого Света: 
Австрию, Болгарию, Венгрию, Германию, Гре-
цию, Данию, Италию, Латвию, Литву, Северную 
Македонию, Нидерланды, Польшу, Румынию, 
Словакию, Финляндию, Францию, Хорватию, 
Чехию, Швейцарию и Эстонию. Суммарная 
выручка составила $9,75 млрд. 

Решение Москвы перевести расчеты в 
рубли привело европейцев в замешательство. 
В основном их первичная, спонтанная реакция 
свелась к безоговорочному отрицанию. Как 
заявил гендиректор австрийской нефтегазо-
вой компании OMV Альфред Штерн, менять 

валюту расчета OMV не собирается: «У нас 
действующие контракты, там ничего такого не 
оговаривалось». В том же ключе высказались 
глава польской PGNiG Павел Маевский, вице-
канцлер Германии Роберт Хабек и премьер 
Словении Янез Янша. «Я не думаю, что кто-то 
в Европе знает, как выглядят рубли, никто не 
будет платить рублями», — заметил последний 
на евросаммите в Брюсселе. 

Однако не все так просто: Россия обеспе-
чивает 40% потребностей ЕС в газе, и едва ли 
импортеры смогут отказаться от действующих 
контрактов и быстро найти альтернативных 
поставщиков. Но если не откажутся, тогда как 
же будет решен вопрос оплаты? 

«Среди зарубежных партнеров «Газпрома» 
нет единой позиции, — говорит руководитель 
аналитического департамента Amarkets Артем 
Деев. — Например, Польша и Австрия наотрез 
отказались менять условия контракта. Германия 
будет обговаривать условия в тесном контакте 
с поставщиком, то есть с Россией. Молдавия 
проблем не видит (договор предусматривает 
оплату в долларах, евро и рублях), Армения 
приветствовала решение Москвы, Литва на-
мерена разорвать отношения с российской 
стороной, Болгария согласна расплачиваться 
в рублях». 

Исходя из этого, можно предположить, 
что часть покупателей спокойно перейдет на 
рубли, с другими (как с Германией) будет дли-
тельный период переговоров и согласований, 
с третьими придется распрощаться. «Газпром» 
уже начал прорабатывать изменения в контрак-
тах с учетом новых реалий. По словам Деева, 
иностранцы должны будут приобретать рубли у 
Центробанка РФ — таким образом, регулятор 
сможет напрямую получать от «недружествен-
ных» государств столь необходимую для нас 
валюту. Очевидно также, что Европа будет 
неуклонно сокращать закупки газа и других 
энергоносителей из России, а та в свою оче-
редь — перенаправлять свое сырье в Китай, 
Индию, страны АТР, постепенно компенсируя 
выпадающие европейские объемы экспорта. 

«Внесение изменений в условия договора 
допускается только по соглашению сторон, 
если же это происходит в одностороннем по-
рядке, то подобное трактуется как нарушение 
контракта. Что может повлечь за собой волну 
обращений в международные арбитражные 
суды, — поясняет ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита Масленни-
ков. — И пока не будет судебного вердикта, не 
будет и закупок газа. При этом, по данным ЦБ, 
за 9 месяцев прошлого года доля платежей в 

рублях со стороны европейцев (в общей массе 
российского импорта) составила 27%». 

То есть европейские страны располагают 
определенным количеством рублей, просто 
эта масса распределена между ними крайне 
неравномерно. У многих из тех, кто завязан на 
поставках газа из РФ, необходимой рублевой 
ликвидности может и не быть. 

Возможен ли какой-то солидарный ответ 
Запада на российскую инициативу? Сейчас в 
Брюсселе активно обсуждается тема перехода 
на систему так называемых централизованных 
закупок газа: речь идет о едином европей-
ском операторе, который будет покупать газ, 
а дальше — распределять его по странам-
потребителям по определенным квотам. Этот 
сценарий вполне реален, отмечает Маслен-
ников, особенно в контексте долговременной 
стратегии по снижению энергозависимости 
от России. Но с учетом последних событий 
европейцам придется создать также единый 
пул рублевой ликвидности, что потребует 
времени, серьезных финансовых усилий и 
политической воли. 

«Требование Москвы ставит импортеров 
в непростое положение, — говорит главный 
аналитик TeleTrade Марк Гойхман. — Не про-
работаны пока не только юридические, но 
даже технические меры по его реализации. 
Впрочем, для тех, кто согласится на эти усло-
вия, механизм может быть следующий. Страна 
— получатель газа может приобрести рубли 
за валюту в российских структурах. Нужно 
будет открыть счета в банках, не попавших 
под санкции, перевести туда свою валюту, 
сконвертировав ее в рубли. Или же взять у 
банка рублевый кредит, что менее выгодно 
из-за высоких ставок. Другой вариант — дей-
ствовать через брокера на российской бирже, 
приобретать рубли на ней».

Более сложная схема — договариваться 
о том, чтобы продавать какие-либо товары 
и услуги (не санкционные) за рубли. То есть 
вести за них экспорт, а не только импорт. 
Причем это может быть не обязательно сам 
покупатель газа, а любая иная компания, у 
которой потом импортер купит рубли. Словом, 
отмечает Гойхман, механизмов много, но все 
нужно прорабатывать на практике. Тяжелее с 
теми контрагентами, кто наотрез отказывает-
ся расплачиваться российской валютой. Но 
перед ними встает проблема: как обеспечить 
теплом своих потребителей, ведь быстро найти 
альтернативного поставщика газа нереально. 
Остаются компромиссные промежуточные 
варианты. Например, вторичная покупка за ва-
люту у стран, приобретающих газ у нас за рубли. 
Хотя это дороже, дольше и рискованнее. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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— Открытие российских акций после 
месячного перерыва было достаточно силь-
ным, что многих удивило. Учитывая, что после 
25 февраля против России ввели жесткие 
санкции, а геополитические риски возросли, 
существовали справедливые опасения более 
низких уровней на старте 24 марта.

Однако запрет на короткие продажи 
(ставка на понижение рынка, когда инвестор 
продает акции, которых у него нет, для чего 
он их предварительно занимает), а также 
запрет на продажу своих акций иностран-
ными участниками (нерезидентами) предот-
вратили лавинообразное падение нашего 
рынка. Более того, после старта на уровнях 
месячной давности индекс Мосбиржи со-
вершил рывок вверх, обновив максимум 
24 февраля!

Правда, одним из поддерживающих ак-
ции факторов было обесценивание рубля, 

которое с 25 февраля к 24 марта составило 
около 15% по отношению к доллару. Тем не 
менее многие ожидали, что, даже несмотря 
на это, индекс Мосбиржи хотя бы в начале 
сессии испытает ощутимое снижение. Правда, 
после позитивного открытия он все же сдал 
позиции, но сумел закрыться в хорошем плю-
се. А вот в минувшую пятницу наш рынок уже 
понес некоторые потери: индекс Мосбиржи 
просел на 3,7%.

Основным фактором для всех рублевых 
активов остается геополитическая обстановка 
и связанный с ней санкционный режим, кото-
рый может как усилиться, так и ослабнуть, в 
зависимости от развития событий. В отсут-
ствие многих крупных игроков наш рынок, 
скорее всего, продолжит слабо реагировать 
на большинство внешних и внутренних драй-
веров, если они не будут связаны с серьезным 
изменением геополитической ситуации или 
регуляторных ограничений со стороны рос-
сийских властей и ЦБ.

С самого начала торгов после месячного 
перерыва лидировали акции «ФосАгро», две 
сессии подряд показавшие наибольший рост. 
Вчера, когда открылись торги всеми бумагами, 
акции «Акрона» подорожали почти на 30%. Это 
объясняется ускорением продовольственной 
инфляции во всем мире, что сохранит высокий 
спрос на удобрения. Кроме того, производи-
тели продуктов питания и удобрений менее 
подвержены санкционным рискам. Поэтому, 
скорее всего, их акции и дальше будут вы-
глядеть лучше остального рынка.

Тенденции

Дмитрий БАБИН, 
эксперт 

«БКС Мир инвестиций»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 29.03.2022

2427,59

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Решение Банка России о покупке 
облигаций федерального займа (ОФЗ) на 
открытом рынке, предполагающее суще-
ственное ускорение прироста денежных 
агрегатов и базы РФ, снижение кредитных, 
валютно-финансовых рисков и начало посте-
пенного «смягчения» кредитных условий ЦБ, 
полагаю, состоится на заседании 29 апреля 
или 10 июня 2022 г. 

Реализация поручения президента РФ 
правительству в самое короткое время пере-
вести в рубли платежи за газ для ряда ключе-
вых государств-потребителей сформирует, 
как представляется, эквивалент спроса на 

российскую валюту в 2–4% от годового обо-
рота валютой секции Мосбиржи. Указанная 
мера фактически подтверждает наметив-
шееся после решения об обязательной репа-
триации изменение в стратегии экономиче-
ского руководства РФ, связанной с отказом 
от политики «слабого рубля». Эти факторы, 
полагаю, обусловили снижение оценочных 
рисков по валюте РФ и ее укрепление на 
прошлой неделе. 

Однако на рынке намечается снижение 
краткосрочной активности ЦБ в предоставле-
нии рынку денежной ликвидности. Учитывая 
также отмеченное в последние дни минув-
шей недели ухудшение динамики котировок 
мирового товарного сегмента под влиянием 
повышения рисков нерыночного регулиро-
вания спроса и цен, ожидаю снижения курса 
рубля к доллару США и евро по итогам пред-
стоящей недели. 

Вчера на Московской бирже курс амери-
канского доллара опустился ниже 91 рубля 
впервые с начала марта. Целевые диапазоны 
котировок EUR/RUB и USD/RUB на конец те-
кущей недели составляют 90,25–106,2 руб. и 
102,05–119,5 руб. за доллар США и евро соот-
ветственно. Увеличение спредов оценок до 
8% от текущих значений курсов обусловлено 
ростом волатильности рынка, обычно эти 
диапазоны оценок составляют 1–3%. 

Александр ОСИН, 
аналитик 

ИК «Фридом Финанс»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 29.03.2022

93,7125

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В Госдуме анонсировали внеочеред-
ную индексацию пенсий. Выплаты 
подрастут уже в первом полугодии 
2022 года, заявила член Комитета по 
труду, соцполитике и делам ветера-
нов Светлана Бессараб. С ее слов, 
деньги на индексацию есть. Ряд 
экспертов сомневается в жизнеспо-
собности инициативы, указывая на 
экономические сложности: годовая 
инфляция ускорилась до 14,5% и 
предпосылок к снижению пока нет.

По словам депутата Светланы Бессараб, 
пенсии планируется повысить к середине 
2022-го — в частности, за счет средств, сэ-
кономленных после выхода России из Пен-
сионного соглашения со странами СНГ. «Бу-
дет принято решение об индексации пенсий 
российским пенсионерам не только через 
эти средства, но и через резервные фонды 
правительства в течение первого полугодия», 
— сказала она.

Напомним, 25 марта стало известно, что с 
1 января 2023 года Россия собирается выйти 
из Соглашения о гарантиях прав граждан — 
участников СНГ в области пенсионного обе-
спечения. В 1992 году документ подписали, 
помимо России, еще девять стран — Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Молда-
вия, Таджикистан, Туркмения, Узбекистан и 
Украина. Согласно ему, пенсии назначает и 
выплачивает государство постоянного про-
живания лица, независимо от его граждан-
ства. Аргументом для денонсации соглашения 
стала возросшая нагрузка на госбюджет РФ. 
Отмечается, что экономия Пенсионного фонда 
России после выхода из соглашения со стра-
нами СНГ составит 2,2 млрд рублей в течение 
2023–2025 годов. Ранее такие средства рас-
пределялись на пенсии трудовым мигрантам 
из соседних государств.

Между тем в России с 1 апреля на 
8,6% будут проиндексированы социаль-
ные пенсии и пенсии по государственному 
обеспечению, следует из постановления 
правительства. Как сообщили в пресс-
службе Минтруда, для этого из федераль-
ного бюджета будет выделено 33,7 млрд 

руб. Всего индексация затронет порядка 
4 млн граждан.

В ведомстве также рассказали, что раз-
мер социальных пенсий в 2022 году должен 
был повыситься на 7,7%. С учетом принятых в 
2021 году решений президента об индексации 
прожиточного минимума и страховых пенсий 

на 8,6% социальные пенсии с 1 апреля 2022 
года индексируются также на 8,6%.

Очевидно, это только первый «подарок» 
пенсионерам со стороны властей. Впереди 
новые, внеплановые индексации. Их размер 
будет зависеть от роста уровня инфляции, 
убежден первый вице-президент «Опоры Рос-
сии» Павел Сигал. То есть власти постараются 
максимально компенсировать пожилым со-
гражданам потери от разогнавшихся не на 
шутку потребительских цен.

В то же время финансовый эксперт Свет-
лана Самойлова подчеркивает, что никаких 
подробностей относительно внеплановой 
прибавки пенсионерам пока нет. «Уверена, 
что индексация не будет проведена в размере 
фактической инфляции — сейчас она состав-
ляет 14,5%, — считает она. — Также пока не 
известно, будет ли это рост пенсий в каком-
то процентном соотношении или в качестве 
единоразовой выплаты (как это было перед 
прошлогодними выборами в Госдуму)». 

Альтернативной точки зрения придержи-
вается директор по внешним связям BitRiver 
Андрей Лобода. По его словам, вполне ре-
зонно ожидать прибавку на размер не менее 
уровня официальной инфляции. «Индекса-
ции выплат и пособий, а также пенсий стали 
долгосрочной реальностью, — рассказывает 
эксперт. — Государство продолжает серьез-
ное усиление вектора социальной поддерж-
ки граждан. Это значит, что мы становимся 
свидетелями перехода от разовых выплат 
к системному повышению социальных рас-
ходов государства. Деньги в бюджете есть, он 
по-прежнему профицитный, даже залезать в 
«кубышку» ФНБ нет смысла. Вполне вероятно, 
что объем пенсионных выплат гражданам 
подрастет почти на 10%».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Вчера после месячной паузы на Мос-
бирже возобновились торги акция-
ми всех российских компаний. Что 
делать частному инвестору во время 
мощного геополитического шторма 
и какие решения помогут снизить 
риски вложений?

Признание Москвой независимости ДНР 
и ЛНР 21 февраля спровоцировало обвал 
российского фондового рынка, который стал 
сильнейшим со времен «крымской весны». 
Начало спецоперации на Украине вызвало 
среди зарубежных инвесторов новую волну 
распродаж. Чтобы остановить панику, Мос-
Биржа останавливала торги, а ЦБ РФ запретил 
короткие продажи на российском рынке. 

«Для многих западных инвесторов рос-
сийские активы стали токсичными. Они пере-
стали покупать акции до финализации санкций 
Запада, затронувших стратегические секторы 
российской экономики, включая банковский 
и энергетический», — сообщил «МК» инве-
стиционный стратег УК «Арикапитал» Сер-
гей Суверов. По его мнению, текущий кризис 
лучше пересидеть в кэше и в золоте, которое 
исторически считается «валютой страха» и 
растет в цене в моменты геополитических 
обострений и особенно военных действий. 

В условиях геополитической напряжен-
ности частному инвестору сложно выбрать 
стратегию, которая помогла бы заработать 
или хотя бы защитить капитал. «Основной 
враг инвестора — это эмоции. Основной друг 

— холодный разум. Не стоит принимать фи-
нансовых решений в точке высокой эмоцио-
нальности. Если есть большое желание что-то 
приобрести, можно посмотреть в сторону 
низкорисковых активов: облигаций, драго-
ценных металлов в виде паев и фондов ETF», 
— отметила старший аналитик ИАЦ «Альпари» 
Анна Бодрова. По ее оценке, подешевевшие 
российские ценные бумаги выглядят край-
не привлекательно для приобретений, но 
имеющиеся риски никуда не делись: геопо-
литическая премия может напомнить о себе 
постоянно расширяющимися санкциями. 

«Запад, как воин, в открытом бою не очень 
силен, зато он хорош в войне на истощение 

ресурсов. Это неминуемо отразится и на фи-
нансовом, и на производственном состоянии 
ключевых эмитентов. Для конструктивных и 
долгосрочных инвестиций нужно удостове-
риться в том, что «дно» уже пройдено, наибо-
лее разрушительные меры приняты и дальше 
последует сложный, но понятный процесс 
адаптации и стабилизации», — подчеркнула 
Бодрова. 

Вчера после отмены месячного запре-
та торговли российскими акциями индекс 
Мосбиржи на старте опустился на 2,28%, до 
2427,59 пункта. Индекс РТС упал на 2,57%, до 
808,33 пункта. Торги иностранными бумагами 
проходили в режиме переговорных сделок. 

«Сейчас не время покупать акции «ши-
роким фронтом» на все деньги, поскольку 
не просчитываются геополитические риски», 
— заметил руководитель департамента ин-
вестиционного анализа ИГ «Универ Капи-
тал» Андрей Верников. Тем не менее, по его 
мнению, 15–20% накоплений целесообразно 
держать в акциях. «Меньше всего подвержены 
влияниям санкций акции «Норильского Нике-
ля», а также акции электроэнергетического 
сектора. К примеру, хорошие перспективы, на 
мой взгляд, имеют акции «Ленэнерго» (прив.) 
и МОЭСК», — говорит аналитик.

На текущий момент самыми перспектив-
ными для покупки являются акции экспортных 
сырьевых компаний, поскольку большинство 
западных контрагентов опасаются полно-
стью блокировать российских поставщиков, 

— полагает директор по стратегии «Финама» 
Ярослав Кабаков. А вот компании, ориентиро-
ванные на внутренний спрос (электроэнерге-
тика, ретейл и банки), по мнению специалиста, 
пока выглядят уязвимо. 

«Кроме акций не стоит забывать про 
осязаемые ценности. Например, интересны 
золотые монеты. В смутные времена разумно 
повысить комфорт, например, купить квар-
тиру. Сейчас цены на жилье высокие, но у 
застройщиков наметилась стагнация спроса, 
и, вероятно, они снизятся в середине года 
процентов на 15%», — добавил Верников.

«В России давно сформировалась зави-
симость, что в случае любых, даже средних 
по силе потрясений девальвируется рубль. 
Поэтому рационально часть сбережений, ко-
торые предполагается тратить в ближайшие 
год-два, держать в т.н. твердых валютах. Евро 
или доллар — это вопрос предпочтений. По-
скольку на длительном промежутке времени 
колебания стоимости рубля по отношению 
хоть к доллару, хоть к евро гораздо больше, 
чем колебания курса доллар и евро между 
собой. Уже давно я приобрел хорошую при-
вычку: получил зарплату, премию или выплату 
по какому-либо проекту, откладываю часть 
для текущих трат, а остальные деньги вношу 
на валютный депозит», — отметил доцент 
факультета финансов и банковского дела 
РАНХиГС Сергей Хестанов. 

В заключение отметим, что какими бы 
разными ни были оценки и прогнозы от из-
вестных экспертов, все они сходятся в одном: 
лучшая стратегия для инвестора — концен-
трация на качестве актива и диверсификация 
портфеля.

Сергей АРТЕМОВ.

«ОСНОВНОЙ ВРАГ ИНВЕСТОРА — ЭТО ЭМОЦИИ»
Как пережить шторм на фондовом рынке?

ПЕНСИОНЕРАМ ПООБЕЩАЛИ 
ИНДЕКСАЦИЮ СВЕРХ ПЛАНА
Власти обещают повысить выплаты до 1 июля
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Геополитические риски вынуждают 
Россию отказаться от доллара и евро 
в международной торговле, сделав 
ставку на рубль и юань. У населения 
возникает беспокойство, а не нало-
жит ли правительство полный запрет 
на оборот валюты внутри страны? 
Тем более что ряд ограничений, 
касающихся покупки американских 
и европейских денежных знаков, уже 
состоялся — их не продают в обмен-
никах. Реален ли сценарий оконча-
тельного моратория на оборот дол-
ларов и евро внутри России и к каким 
последствиям он может привести? 
Об этом «МК» рассказали эксперты — 
инвестиционный стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов и старший 
аналитик Esperio Антон Быков.

По данным независимых экспертов, на 
начало этого года на руках у россиян нахо-
дилось валюты на общую сумму более $90 
млрд. Весной тренд на скупку долларов и 
евро продолжился. В первые дни марта наши 
соотечественники пополнили свои запасы 
наличных, сняв со счетов валюты еще на $2 
млрд. Паника, вынудившая население штур-
мовать банкоматы и отделения финансовых 
офисов, была оправданна. Курс «американца» 
меньше чем за месяц подпрыгнул с 75 до 120 
рублей. Внешнеполитические обстоятельства 
наводили на мысль, что только валюта, причем 
спрятанная под подушкой, окажется в буду-
щем самым выгодным методом сбережения 
накоплений.

Однако во второй половине марта рос-
сийская валюта начала укрепляться — теперь 
курс доллара едва превышает 95,5 рубля. 
Чиновники уверяют, что в нынешних усло-
виях валюта вообще не понадобится, по-
скольку межгосударственные сделки будут 
осуществляться в рублях и отечественные 
потребители смогут делать свои покупки 
исключительно в национальных денежных 
знаках. Между тем каждый россиянин, у ко-
торого в укромном месте спрятано несколько 
банкнот с американскими президентами, 
задается вопросом, что же будет, если баксы 
внутри России вовсе отменят?

— Насколько возможен полный за-
прет на хождение доллара и евро внутри 
России, включая валютные транзакции на 
биржах и в обменных пунктах?

Суверов: «Ряд ограничений на проведе-
ние таких сделок Банк России, как известно, 
ввел еще с 9 марта. Продажа долларов и евро 
гражданам запрещена, а со своего безна-
личного счета клиенту позволено снять не 
более $10 тыс. Большую сумму выдадут в 
рублях по актуальному курсу. Эти меры будут 
действовать до 9 сентября. То есть гражданам 
предлагают подождать хотя бы некоторого 
прояснения геополитической обстановки 

для понимания, какими путями можно будет 
стабилизировать внутреннюю финансовую 
обстановку. Видимо, такую же позицию за-
нимают и госорганы: не вводить какие-то 
жесткие запреты, а ситуативно реагировать 
на изменение финансовой ситуации. Ряд 
мероприятий уже проводится — выросла 
ключевая ставка, введены обязательные 
продажи валютной выручки, проводятся ва-
лютные интервенции ЦБ. Без этих решений 
курс доллара сейчас зашкаливал бы за 150 
рублей. Однако в настоящее время биржевая 
стоимость доллара составляет 95,5 рубля и 
обладает потенциалом для укрепления».

— Подобная мера не является объ-
явлением окончательного моратория на 
обращение валюты. Но такой запрет все-
таки может последовать?

Быков: «Для значительного сокращения 
хождения доллара и евро в России запре-
та не нужно. Финансовым властям страны 
достаточно ввести заградительно высокие 
комиссии на любые операции (обмен/пере-
вод) с этими валютами в банках, объяснив 
свое решение высокими рисками блокировки 
транзакций и денежных средств западными 
финансовыми организациями. Этого будет 
достаточно, чтобы граждане и бизнес искали 
другой инструмент-посредник для транс-
граничных операций. Например, китайский 
юань. Других «незападных» надежных валют 
с более-менее стабильным курсом не суще-
ствует. В юаневой конфигурации российской 
экономики драматических изменений для по-
требителей не произойдет. Товары, которые 
возможно будет завозить с учетом западных 
ограничений, будут наверняка импортировать 
через Поднебесную и Турцию».

Суверов: «Окончательного запрета 
на хождение зарубежных денежных знаков 
в нашей стране, в том числе в розничной 
покупке-продаже валюты в обменниках или 
сделок через индивидуальные инвестици-
онные счета на бирже, в нынешней геопо-
литической ситуации исключать не стоит. 
Столь жесткое решение властей, если оно 
все-таки последует, станет ударом для на-
селения, годами перекладывающего лишние 
рубли в доллары и евро, а теперь рискующего 
потерять эти накопления. Неизбежно одно-
временное возникновение черного рынка». 
Интернет-пространство уже пестрит предло-
жениями обменять валюту в соцсетях и чатах, 
на криптоплощадках и при личной встрече с 
сетевыми торговцами. Очевидно, что итогом 
таких сделок могут оказаться покупка или 
продажа валюты по грабительскому курсу, а 
может быть привлечение к административной 
и даже уголовной ответственности. Правда, 
такой исход событий, несмотря на обостре-
ние отношений России и Запада, до сих пор 
представляется маловероятным».

Николай МАКЕЕВ.

ГАЗОВО-РУБЛЕВЫЙ РЕБУС 
ДЛЯ ЕВРОПЫ Как страны ЕС будут расплачиваться 

за поставки «Газпрома»? 

Резонансная история с переходом России на рубли в 
расчетах за поставки газа «недружественным странам» 
развивается непредсказуемо. В ней просматривается не-
сколько сценарных развилок, каждая из которых может 
в какой-то момент стать доминирующей. Над разгадкой 
этого ребуса сейчас гадают в основном европейцы: мяч, 
как говорится, на их стороне. Но и Москве рано рассла-
бляться. 

Появится ли в России черный валютный рынок?
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Из Мариуполя по гуманитарным кори-
дорам продолжают выходить мирные 
жители. Тех, кому посчастливилось 
выбраться из-под огня, встречают на 
российской стороне, на пункте про-
пуска в селе Весело-Вознесенка, во-
лонтеры из Таганрога. О том, в каком 
состоянии находятся беженцы и что 
им довелось испытать, они рассказа-
ли «МК». 

«От голода закатывались 
глаза»
— Когда узнал, что окольными путями к 

КПП села Весело-Вознесенка стали проби-
раться мирные жители из Мариуполя, сердце 
не могло уже биться спокойно, — говорит во-
лонтер, руководитель таганрогского отделения 
«За правду» Олег Подгорный, он еще в 2014-м 
помогал беженцам с Донбасса. — Поехал на 
погранпереход, чтобы разведать ситуацию, 
узнать, что требуется. Одна из местных жи-
тельниц поделилась, что отдала вырвавшимся 
из-под огня людям все, что брала с собой на 
работу из съестного для перекуса. Потому что 
у них от голода уже закатывались глаза. Кинул 
клич среди ребят-волонтеров, сказал, что нуж-
на помощь. И мы организовали дежурства на 
пункте пропуска, чтобы поддержать беженцев, 
передать им бутерброды с чаем. 

Люди, вырвавшиеся из Мариуполя, были 
обессиленные, многие — контуженные, черные 
от сажи и копоти. 

— Им пришлось сидеть в сырых подвалах, 
жечь свечи, не было ни воды, ни света, ни газа, 
ни тепла. Люди рассказывали, что выпили всю 
воду из туалетных бачков, из систем отопления, 
а ведь она там со всякими добавками… Многие 
были простывшие, с насморком, циститом, с 
расстройством желудка. Были те, кто практи-
чески ничего не ел три недели. Говорили, что за 
счастье было поймать голубя… Мы предлагали 
им гречневую кашу с тушенкой, но не у всех 
организм ее принимал. Отпаивали их чаем. 

Беженцы делились с волонтерами, что 
вырваться из блокированного украинскими 
националистами города было невозможно. 

— «Азовцы» (экстремистская организация, 
запрещенная в России) не давали местным 
жителям выйти из домов, говорили им, что 
все площадки перед домами заминированы, 
— говорит волонтер Павел Соломахин, кото-
рый работает инженером-электронщиком. 
— Некоторых просто расстреливали. Люди 
были измотаны, рассказывали, что кое-как 
им удавалось готовить пищу на кострах. Но 
не всегда удавалось из-за обстрелов выйти 
во двор. 

Олег Подгорный рассказывает, что один 
из местных жителей показал ему видео своего 
двора. В их многоэтажке были выбиты все 
стекла. Все средние этажи — в пробоинах 
от снарядов. 

— В их квартирах оборудовали себе гнез-
да украинские снайперы. Там же были огневые 
точки украинских войск. Шла интенсивная 
стрельба. Естественно, им прилетало в ответ. 
Местный житель поделился, что прямо к ним 
во двор заехала машина вэсэушников, на кото-
рой стоял миномет. Те, кто посмелее, вышли, 
попросили их не стрелять, сменить позицию. 
Сказали, что в подвале сидят 200 человек, в 

том числе и дети. В результате на них 
направили оружие и загнали обратно в 
подвал. Они отстреляли боекомплект, 
тут же уехали, а на это место начали прилетать 
наши снаряды. Но к нашим ребятам у местных 
жителей претензий не было. Люди говорили, 
что все понимают. 

Жители Мариуполя делились с волонте-
рами, что группы националистов возникали 
порой как из-под земли. 

— Рассказывали, только пройдут рос-
сийские военные, зачистят территорию — 
как внезапно, пытаясь прорваться, вылезают 
откуда-то «азовцы». У местных жителей сло-
жилось впечатление, что они передвигались 
по подземным коммуникациям. 

По рассказам местных жителей, левобе-
режье Мариуполя националисты превратили 
в непреступную крепость. Район, располо-
женный на левом берегу реки Кальмиус, от-
деленный от города промзоной комбината 
«Азовсталь», был буквально изрыт окопами. 
Там были возведены серьезные укрепления. 

Тех, кого встречали волонтеры на КПП, 
как раз были с левобережья. 

— Люди рассказывали, что тех первых 
местных жителей, кто пытался выбраться из 
города, националисты расстреливали. Не-
сколько машин подорвались на минах. В одной 
из них погибли все пассажиры, в живых оста-
лась только собака. Она долгое время сидела 
рядом с раскуроченной машиной и никого не 
подпускала к погибшим. 

Потом жителей левобережья стали вы-
возить на БТР российские военные. Следом 
пошли автобусы. 

— Наши отважные водители, рискуя жиз-
нью, отправились под обстрелами к Мариупо-
лю. На обратном пути транспорт с местными 
жителями сопровождали до границы наши 
военные. 

«Женщине из батальона 
«Азов» удалось дойти 
до самой российской 
таможни»

От Мариуполя до погранперехода по пря-
мой меньше 30 километров. Но, как говорят 
волонтеры, беженцев вывозили окольными 
путями, по разминированным дорогам. 

— Приходилось делать крюк — больше 
ста километров, — рассказывает Олег Подгор-
ный. — Там проходила тяжелая техника, колея 
— соответствующая. Автобусы и легковушки 
продвигались медленно, нередко застревали, 
их приходилось вытягивать. Один из жителей 
Мариуполя поделился, что они выехали из 
города в 7 утра, а к погранпереходу добрались 
только к одиннадцати вечера. 

Все прибывающие, как говорят волонте-
ры, проходят строгий контроль на таможне. 

— С ними беседуют, задают ключевые 
вопросы. Был случай, когда одной женщине 
из батальона «Азов» удалось доехать до самой 
нашей таможни, — говорит Павел Солома-
хин. — На выездах из Мариуполя стоит много 
блокпостов, на которых проверяют всех, кто 
эвакуируется из города. Мужчин заставляют 
раздеваться. Проверяют на наличие нако-
лок и шрамов. Известно, что те, кто служил 

в «Азове», набивали себе татуировки в виде 
свастики и других нацистских символов. А 
женщина проскочила, смешавшись с бежен-
цами. Ее задержали уже на таможне. 

Волонтеры говорят, что от того време-
ни, когда автобус подъезжает к КПП, до того 
момента, когда беженцы попадают на пункт 
обогрева МЧС на российской стороне, про-
ходит от часа до пяти часов. Люди стоят в 
очереди на контроль. 

— Все понимали, что люди долгое время 
были в пути, до этого голодали, им не хватало 
воды. И нам разрешили прямо там, в вести-
бюле, в таможенной зоне, организовать пункт 
питания. Когда мы предлагали людям бутер-
броды, они не то что говорили «спасибо», они 
готовы были целовать нам руки. 

Были беженцы, у которых кровоточили 
раны, закончились лекарства от давления. Во-
лонтерам удалось сформировать аптечку. 

— У людей долгое время не было воз-
можности умыться, первично обработать 
раны. У многих обострились хронические 

заболевания. Были те, кто застудил почки. 
Им долгое время приходилось обходиться 
без медикаментов, без какой-либо помощи. 
Мы начали раздавать им лекарства, которые 
можно приобрести в аптеках без рецепта. 

Волонтеры рассказывают: глядя на помя-
тые, пробитые осколками машины беженцев, 
удивлялись, что они еще были на ходу. 

— Люди прикрепляли к корпусу листы 
с пометкой «дети», привязывали белые ло-
скуты ткани, чтобы понятно было, что едут 
беженцы. И несмотря на это националисты 
по ним стреляли. Людям чудом удавалось 
выбраться из города. Крыши и двери машин 
были все помятые, не было ни одного целого 
стекла. Все проемы были затянуты пленкой. 
И, что меня удивило, люди, прошедшие ад, 
не унывали. Они потеряли жилье, привычный 
уклад жизни, но не пали духом. Ценили, что 
выбрались, остались живы. 

Среди беженцев было много детей. 
— Запомнились взрослые, с которыми 

было 14 детей, — говорит Павел Соломахин. 

— Все они были из приемных семей. У кого-то 
приемные родители погибли, кто-то не смог 
выехать. И теперь они объединились и эвакуи-
ровали этих ребятишек в Россию. 

Олег Подгорный вспоминает 84-летнюю 
бабушку, которая вырвалась из Мариуполя 
вместе с внуками. 

— Со слезами на глазах она рассказала, 
что маленькой девочкой пережила Великую 
Отечественную войну. По ее словам, даже нем-
цы не творили того, что устроили в Мариуполе 
националисты. Потом ее внуки в знак благодар-
ности исполнили для нас песню «День Победы». 
Слезы сдержать было невозможно. 

«Среди беженцев были 
и недовольные»  

Волонтеры говорят, что среди беженцев 
было немало тех, кто не взял с собой необ-
ходимый минимум вещей, но зато захватил 
домашних питомцев, не предав их. 

— Порой они старались скрыть своих жи-
вотинок от окружающих. Старались их не по-
казывать, опасаясь, что их питомцев не пустят 
в автобус, — говорит Олег Подгорный. — Я 
бросил клич, и люди стали отдельно перево-
дить нам деньги с пометкой «на корма для 
животных». Помню, я зашел в автобус и сказал, 
что у нас есть корм для кошек и собак. И люди 
стали распаковывать сумки. Одна женщина 
развязала сначала шнурочек, потом расстег-
нула молнию, и из рюкзака показалась черная 
усатая мордочка с огромными глазами. Другая 
женщина, которая сидела на заднем сидении, 
призналась, что везет с собой трех котов. Люди 
радовались этим кормам даже больше, чем той 
пище, которую мы им предлагали. Со слезами 
на глазах принимали пакеты с кормом. 

Павел Соломахин, в свою очередь, гово-
рит, что у них в пункте обогрева ночевали и 
собачки, и кошки-британцы, и шотландские 
вислоухие. Жители Мариуполя, покидая раз-
рушенные дома, брали с собой также попугай-
чиков и шиншилл. Несмотря на все лишения, 
люди оставались людьми. 

В адрес волонтеров звучали слова 
благодарности. Но были среди беженцев и 
недовольные. 

— Это единичные случаи, но они были. 
Эти люди отличались от остальных бежен-
цев, кто прятался в подвалах. Они выезжали 
на своих машинах. Были одеты в шубы. Было 
видно, что у них была возможность где-то по-
мыться. Одна из этих благополучных женщин, 
расположившись с нами рядом, наставляла 
свою родственницу с Западной Украины. У них, 
видимо, был лежачий дедушка. Женщина про-
сила нанять для него за любые деньги «скорую» 
до границы. Просила их уезжать. В конце 
сказала: «Может, удастся всем 
встретиться в Польше». 

Олег Подгорный согла-
шается, что люди, как и везде, 
разные. 

— Были те, кто бутерброды 
с колбасой воспринимал как по-
дачку. Наши волонтеры сильно 
расстраивались. Они деньги на 
эти продукты вынимали из своих 
карманов, порой отдавая послед-
нее. Скидываясь, покупали хлеб, 
колбасу, а также гречку, тушенку. 
Убеждал их, чтобы они не ждали 
благодарности. Мы ведь помогаем 
людям не за спасибо. Не для того, 
чтобы где-то мелькнуло наше имя. 
Это внутренняя потребность. Для 
меня — это мое служение Богу. Я 
это делаю ради памяти моих дедов и 
прадедов, которые воевали в Вели-
кую Отечественную. В то же время я 
понимаю, что среди беженцев будут 
те, кто захочет потом уехать через 
Россию в какую-то сопредельную 
страну. Это их право. Это их выбор. 

«Ребятишки 
писаются 
от страха»
В Таганроге оба крупных пункта 

временного размещения заполне-
ны. Беженцы также размещены во 
многих пригородных пансионах и 

оздоровительных лагерях. Все жилье, ко-
торое сдавалось, — уже снято. Пребывающих 
беженцев сейчас из автобусов пересажива-
ют на поезда, и они едут в города по всей 
России. 

— Поезда постоянно формируются, 
— рассказывает Павел Соломахин. — Мы 
отправляли беженцев и в Нижний Тагил, и 
в Новгород, и в Брянск, и в Иркутск, и в Под-
московье. Но есть еще проблема по линии 
взаимодействия между ведомствами. На-
пример, недавно пришли на КПП 4 автобуса. 
Мы людей накормили. И в два часа ночи ав-
тобусы встали около пункта обогрева МЧС. В 
Таганрог их не отправляли, видимо, потому 
что не было составов, которые формируют-
ся в Ростове-на-Дону. Расселить людей по 
обогреваемым палаткам мы не могли, все 
80 мест в них были заняты. И до 8 утра они 
находились в автобусах. Хотелось бы, чтобы 
таких накладок не было. 

А ряды волонтеров меж ду тем 
пополняются.

— У нас был костяк — три активиста из 
движения «За правду» из Таганрога, теперь в 
наш общий чат, где мы координируем смены, 
добавилось около 150 человек, — говорит 
Олег Подгорный. — Потребность в добро-
вольцах колоссальная. Нам нужны волон-
теры, которые будут дежурить на раздаче 
питания. У нас сейчас организованы три 
смены дежурств. Бывает, что идет большой 
поток беженцев. Людей не хватает. Нуж-
ны также водители со своим транспортом, 
которые могли бы доставлять волонтеров 
на дежурство из Таганрога и отвозить их 
обратно. (От города до КПП около 55 кило-
метров. — Авт.)

Ребята рассказывают, что один из добро-
вольцев приехал к ним из Санкт-Петербурга. 
Алексей — медик. Человек специально взял 
отпуск на работе и академ в вузе, чтобы по-
могать беженцам. 

Как говорят волонтеры, им помогают 
предприниматели, просто частные лица, ко-
торые не могут дежурить на погранпереходе, 
но перечисляют деньги, привозят продукты 
питания. Кто-то отправляет своих работников 
на подмогу добровольцам. 

— Мы благодарны директору колбасного 
завода, который выделяет продукты для бе-
женцев. — Нужны также влажные салфетки, 
памперсы, медикаменты, питьевая вода. 
Ребятишки, которые сидели в подвалах под 
бомбежками, теперь писаются от страха. 
Поэтому мы раздаем памперсы и взрослым 
детям — от 7 лет. У людей большая беда, они 
напуганы, им страшно. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СПАСТИ И СОХРАНИТЬ
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Продолжается массовая эвакуация 
людей из осажденного Мариуполя. 
Зачастую люди, проведшие в под-
валах несколько недель, лишены 
возможности связаться со своими 
родственниками в других городах. 
Сейчас в этих целях активно исполь-
зуют социальные сети — например, 
волонтеры выкладывают в них спи-
ски людей, прячущихся в городских 
бомбоубежищах. 

Иногда найти хоть какую-нибудь инфор-
мацию о человеке бывает крайне сложно. 
«Когда мы пытались найти родственников в 
Мариуполе, никакие службы нам не помогли, 
— рассказала «Московскому комсомольцу» 
жительница Белгорода Марина. — Пришлось 
просто сидеть и ждать — звонить им туда 
было бесполезно, все телефоны вне зоны 
доступа. Только когда чеченцы их оттуда вы-
вели и дали позвонить, мы смогли выехать за 
ними. А так даже в Красном Кресте отвечали, 
что ничем помочь не могут». 

В тelegram-канале «Мариуполь: списки 
эвакуации» выкладывают данные о людях, 
как миновавших границу России и Украины, 

так и находящихся в укрытиях на территории 
города. Данные включают в себя инициалы 
человека, его возраст и место нахождения. 
Администрация канала подчеркивает, что 
списки неофициальные, составляются до-
бровольцами, а значит, актуальность данных 
может измениться в любой момент. Также 
публикуют множество полезной информации, 
например, номера телефонов, по которым 
можно позвонить, чтобы узнать, где находит-
ся родственник, прибывший в Россию. 

Некоторую информацию советуют не 
публиковать в открытом доступе, чтобы не 
стать жертвой мошенников. Девушка Оксана 
пишет об одном из таких случаев. «Понятно, 
что сейчас люди выставляют фото и контакты 
где только можно. На днях одной семье по-
звонили аферисты (звонили маме), говорили, 
что дочь находится в плену, и требовали 8 
тысяч долларов. Повезло, что до этого смогли 
с мамой связаться и были в курсе, что она 
там». 

Не гнушаются преступники даже ими-
тировать голоса людей по телефону. «Нам 
уже звонили, — пишет Татьяна, — просили 
выкуп за родных. 50 тысяч гривен. Сказа-
ли, что держат их в подвале. Потом мы их 
разоблачили, потому что они представились 
женским голосом от моего имени. Якобы 
меня держат в подвале. Это ужас какой-то...» 
 Перед въездом в Россию беженцы прохо-
дят обязательную проверку, фильтрацию 
и регистрацию в МВД ДНР, после которой 
они появляются в списках МЧС. Очередь на 
регистрацию составляет от 3 до 5 дней из-за 
большого количества людей. Одна из жен-
щин рассказала о том, как эвакуировалась в 

Россию и с какими проблемами ей пришлось 
столкнуться. «Мы беженцы из Мариуполя. 
22-го числа в квартиру прилетел снаряд, дом 
разбомбило. Машина тоже сгорела. Оставать-
ся было негде, русские солдаты предложили 
уехать. Нас отправили автобусом в пункт 
приема беженцев в поселок Безыменное. 
Ехали как селедки в бочке. В пункте есть еда, 
вода и горячий чай. Отношение со стороны 
эмчеэсников хорошее, с пониманием».

Из Безыменного беженцев отправили 
на границу рядом с городом Новоазовск. 
«Прошли все блокпосты ДНР без проблем, 
— продолжает женщина. — На границе с Рос-
сией военные и волонтеры накормили нас и 
даже нашу собаку. Но были и люди, которые 
относились к нам с негативом. Одна женщина 
возмутилась, что мы едем на территорию 
России, да еще и с домашним питомцем. 
Теперь мы ищем своих родственников — 
брата, Филатова Ярослава Николаевича, и 
сына, Семёна Викторовича Корчигу. Их не 
пропустили через границу. Нам сказали, что 
они в ДНР, и всё. Мы не знаем, что нам сде-
лать, чтобы найти их». 

Михаил АЛИМОВ.
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Волонтеры рассказали, 
как помогают беженцам 

из Мариуполя

В Румынии, в 70 км от побережья, 
обезвредили одну из дрейфующих 
мин, которые были установлены ВМС 
Украины на подходах к портам в Чер-

ном море и из-за обрывов тросов со-
рвались с якоря. Об угрозах, которые 
несут мины, и как специалисты их 
нейтрализуют, рассказал «МК» воен-
ный эксперт, капитан 1 ранга запаса 
Василий Дандыкин. 

— Это старые мины, оставшиеся еще 
с советских времен, произведенные в 40-х 
годах, — говорит Василий Алексеевич. — 
По моим данным, они находились на базе 
хранения в Очакове. И должны были быть 
утилизированы. Это не было сделано или 
из-за излишней запасливости Украины, или 
из-за нехватки средств. Это якорные мины 
со взрывателями, которые еще называют 
«рогатая смерть». Каждая из них имеет не-
сколько сот килограммов тротила. Сколько 
было — 420 штук, столько и выкатили. 

Украинские военные выставили эти 
мины на подходе к своим основным пор-
там: Очакову, Одессе, Николаеву, Южному. 
Это, на мой взгляд, было сделано, чтобы за-
переть находящиеся там иностранные суда. 
И, конечно, — против возможной высадки 

нашего десанта. В шторм мины оторвались 
и отправились в самостоятельное плавание. 
По нашим оценкам, согласно течениям в 
Черном море они должны были появиться 
чуть позже у берегов Болгарии и Румынии. 
А появились раньше. 

Первыми мину заметили с румынского 
рыболовного траулера. Опасный боеприпас 
был обнаружен в 70 километрах от румын-
ского полигона Капу Мидия. В этот район тут 
же выдвинулся минный заградитель «Вице-
адмирал Константин Бэлеску». Мина была 
уничтожена. 

— Как нейтрализуют подобные 
мины?

— Есть несколько способов. Их расстре-
ливают из орудийных установок. Нейтрали-
зуют путем подрыва. Есть тралы, которые 
срывают, подрезают тросы-минрепы, и они 
взрываются. Но если на море волнение, их 
можно не заметить. В лучшем случае проис-
ходит повреждение судна, в худшем — оно 
может погибнуть. Такие мины использова-
лись во время Великой Отечественной войны, 

они много бед принесли. Потому что бое-
вое траление, как на Балтике, так на Черном 
море, продолжалось еще очень долго после 
войны. (Боевое траление — уничтожение мин 
путем их подрыва, как правило, глубинны-
ми бомбами. — Авт.) Немцы закидали нас 
этими минами. Особенно их много было в 
Балтийском море. 

По мнению эксперта, для нашего Черно-
морского флота не составит особых проблем 
траление таких мин. 

— Они хоть и опасные, но достаточно 
примитивные. Сейчас есть другие современ-
ные мины, например магнитные. У Черно-
морского флота есть тральные силы. В том 
числе и три самых современных тральщика, 
которые были получены Черноморским фло-
том совсем недавно. Я думаю, если будет 
необходимость в действии боевых кораблей, 
проходы будут сделаны, мины уничтожены. 
Моряки-черноморцы постоянно проводят 
занятия по постановке мин, по тралению мин. 
Это входит в учебно-боевые задачи. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПРОВЕРЕНО, 
МИНЫ ЕСТЬ
В Черном море 
притаилась «рогатая 
смерть»

Так выглядит «рогатая смерть».

Мариупольцы 
любимцев 
не бросают.
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Среди беженцев было 
немало тех, кто не взял 

с собой необходимый 
минимум вещей, но зато 

захватил домашних 
питомцев.
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«Была бы голова, 
а тюбетейка 
найдется» 

Сухроб приехал в Москву из Душанбе. 
Раньше он работал на стройке, теперь за-
нимается ремонтом квартир. Рабочий день у 
него завершается в десять вечера. С «Водного 
стадиона» до съемного жилья в Щербинке ему 
добираться около полутора часов. 

— Работать в России становится уже 
невыгодно, — говорит Сухроб. — Заказов 
становится все меньше. Цены растут, жилье 
дорожает, а рубль обесценивается. У нас в 
Душанбе раньше мешок муки на ваши деньги 
стоил 1500 руб., а сейчас за него нужно отдать 
2500. У меня четверо детей. На попечении 
жены еще мои родители. Она каждый день 
тесто заводит, лепешки печет, самсу делает, 
лагман. Даже на десерт мука идет, ее добав-
ляют в сахарный сироп, приправляя бараньим 
жиром, получается лакомство халвайтар — 
пальчики оближешь.

Вспоминая о доме, Сухроб начинает улы-
баться. Показывает в телефоне фото ново-
рожденного сына. 

— Раньше отправлял семье по 15–20 
тысяч рублей на питание и другие расходы. 
Сейчас передаю с водителями фур для родных 
уже 30 тысяч. Сам стал экономить на пита-
нии, беру на работу доширак, хлеб и пряники. 
Сейчас подожду еще месяц и буду думать о 
переезде в другую страну, где можно будет 
заработать. Может быть, на какое-то время 
вернусь домой. 

— Там можно найти работу?
— Можно пойти на стройку или открыть 

точку на вещевом рынке. Заработок будет, 
конечно, небольшой, но временно перекан-
товаться можно. 

Файзулла, который приехал в столицу 
из Узбекистана, работает на точке в про-
дуктовом магазине. Его маленький прилавок 
стоит между овощной палаткой и хлебным 
отделом. На клеенке в цветочек выложены 
пирамидой гранаты. Тут же стоит соковы-
жималка, в которую он опускает гранаты 
прямо с кожурой. Интересуюсь, сколько 
стоит 300-граммовая бутылочка сока, Фай-
зулла, улыбаясь золотозубым ртом, говорит 
вкрадчиво: 

— 250 рублей. Прямой отжим. Гранат 
— король витаминов. Настоящий король! А, 
В, С, медь, магний, кальций, железо — все 
есть. А еще фитонциды, — сует мне под нос 
пластиковый ковш с соком продавец. 

На прилавке плоды мелкие, неказистые, 
явно некондиция, годная только для сока. 

— Узбекские?
— Азербайджан, — честно признается 

продавец. — Еще недавно за 300 граммов 
сока просил 200 рублей, сейчас — 250, но 

скоро будет 300. Рубль падает, а мне троих 
детей надо дома в Самарканде кормить. 

Файзулла рассказывает, что до недавних 
пор он вместе с двумя братьями работал в 
сетевом магазине. После введения санкций 
магазин закрылся. Все потеряли работу. Фай-
зулла теперь работает «на соке». Заработок 
пока у уроженца Самарканда небольшой. Но 
он надеется найти дополнительную работу. 
На нем два кредита, которые надо гасить. А у 
братьев в этом плане руки развязаны. Погру-
зив баулы, они уехали на автобусе домой. 

— Билеты на самолет сейчас неподъ-
емные, многие наши земляки выбираются 
наземным транспортом — поездами и авто-
бусами через Казахстан. Но мы — не сюзьма 
(кисломолочный продукт. — Авт.), скисать 
не будем. У нас говорят: была бы голова, а 
тюбетейка найдется. Человек уважение в соб-
ственных руках держит, — философствует 
Файзулла. 

К прилавку подходит покупатель, и он тут 
же переключается на него. Рассказывает про 
витамины в гранатовом соке, что он якобы 
дает мужскую силу. Мужчина тянется к пол-
литровой бутылке… 

«К лету, скорее всего, 
вернемся в Карши» 

А я решаю заглянуть в забегаловку «Чай-
ханчик», которая стоит рядом с продуктовым 
дискаунтом. Здесь всегда куча такси. Рядом 
к ограде пристегнуты на замок велосипеды. 

На багажниках — цветные форменные короба 
доставщиков еды и продуктов. Сами курьеры 
перекусывают. 

Я периодически захожу в это кафе, что-
бы купить горячие лепешки прямо из танды-
ра. И знаю, что эта харчевня — для своих. 
Здесь варят по-настоящему наваристую 
шурпу, делают правильный, рассыпчатый 
— рисинка к рисинке — плов. Пекут самсу, 
которую щедро приправляют курдючным 
бараньим жиром.  

Приезжие из Средней Азии здесь чув-
ствуют себя как дома. Еще и новости можно 
обсудить. 

— Работаем, деньги домой отправляем. 
Эти переводы — около 20% ВВП Киргизии 
составляют, в Таджикистане эта цифра и 
вовсе до 27% доходит, — говорит один из 
посетителей. 

Разговор подхватывают те, кто стоит в 
очереди: 

— Российский рубль обвалился и к узбек-
скому суму, и к таджикскому сомони. При 
обмене мы получаем меньше, чем раньше.  

— Сначала пандемия, потом — санкции. 
Всем сейчас плохо будет.

Алишер за прилавком между тем объ-
являет, что самса теперь стоит 140 рублей. 
Таксист, стоящий передо мной, берет еще 
лагман и чайник чая. 

Я знаю продавца и его родителей, кото-
рые держат кафе. Доставкой продуктов у них 
занимаются дядя с племянником. 

Когда спрашиваю 22-летнего Алишера, 
как дела, тот только машет рукой, замечая: 

— К лету, скорее всего, вернемся в 
Карши. 

На улице останавливаю одного из ку-
рьеров в желтой униформе. Мужчина пред-
ставляется Кайратом. Говорит, что приехал 
из города Ош. Пока «безлошадный», нет ни 
велосипеда, ни самоката. 

— С заказами сейчас хуже стало. Ушли с 
рынка самые активные рестораны быстрого 
питания, — объясняет Кайрат. — Приходится 
работать по 10 часов в день, чтобы зарабо-
тать 2500 рублей. А иногда и 2000 не дается 
сделать. 

Еще один курьер, Марат, который сумел 
сколотить капитал и купить подержанную ма-
шину, говорит, что по-прежнему зарабатывает 
по 4 тысячи в день. Правда и работает с девяти 
утра до одиннадцати вечера. Уезжать пока не 
собирается. 

— Помогу родителям отдать кредит и 
пойду учиться, — говорит Марат. 

«На родине открываются 
перспективы»

Еще один мой собеседник — Амир из 
Киргизии. У него свой салон красоты. 

— Я в Москве уже глубоко пустил корни. 
Дела идут сейчас неважно, но надеюсь как-
то пережить тяжелые времена, — говорит 
Амир. — Но многие мои соотечественники 
уезжают из России, потому что рубль стал 
ниже нашего киргизского сома чуть ли не в 
два раза. Многие же считают свои заработки 
исходя из национальной валюты. Получается, 
что каждый стал получать только половину 
своей прежней зарплаты. У меня парень ра-
ботал, мастер — золотые руки. Зарабатывал 
в месяц около 100 тысяч рублей, в сомах это 
было 65 тысяч. На себя расходовал 40, а 60 
отправлял семье. Последний месяц его доход 

резко упал. Если перевести в сомы, он стал 
зарабатывать 35 тысяч. Эти деньги он может 
спокойно получить, работая на родине — в 
Бишкеке. С его навыками это сделать будет 
несложно. Завтра улетает, билет купил за 14 
тысяч рублей. 

— Какое настроение у остальных 
мигрантов, кто приехал на заработки в 
Россию? 

— У большинства настрой такой: если в 
ближайшие два месяца обстановка не норма-
лизуется, надо валить. А многие уже уехали. 
В Кыргызстане новый президент, там откры-
ваются новые перспективы. Власти национа-
лизировали канадскую золотодобывающую 
компанию — крупнейшее предприятие страны. 
Начали разрабатывать новые месторожде-
ния полезных ископаемых, строить несколько 
новых гидроэлектростанций, и это не считая 
других крупных проектов. Работа в Кыргызста-
не уже есть. Киргизы не уезжали из России, 
потому что здесь чуть больше зарабатывали. 
А сейчас из-за обвала рубля заработки поч-
ти сравнялись. Но около 20% приезжих уже 
ассимилировались, привезли в Россию свои 
семьи, они, скорее всего, останутся. 

Амир говорит, что 90% всех трудовых 
мигрантов из Кыргызстана — это жители не-
больших поселков и деревень. 

— Люди, а особенно молодежь из глу-
бинки, не хотят быть фермерами и пастухами, 
поэтому сразу после окончания школы едут 
на заработки или в Бишкек, или в крупные 
российские города. А южные киргизы (юг ре-
спублики — это практически одна большая 
деревня) связывают свое будущее только с 
Россией. Там, как правило, кто-то один из 
семьи обязательно работает в России.

В целом Амир настроен достаточно 
оптимистично. 

— Россия — великая держава, отберет 
первенство у США. А Запад, введя санкции, 

уже понимает, что выстрелил себе в ногу. А у 
нас все скоро наладится. 

С Бакутом, который приехал в Москву 
из Кыргызстана, мы списываемся в соцсети, 
а потом созваниваемся. Он признается, что 
тоже обеспокоен происходящим. 

— Многие иностранные предприятия 
закрываются, люди теряют работу. Но я как 
работал в турецкой компании инженером, так 
и работаю, — говорит Бакут. — Получаю 100 
тысяч рублей. Огорчает, конечно, что падение 
рубля приводит к снижению уровня доходов. 
Раньше, когда отправлял деньги родным в 
Кыргызстан, 1 рубль равнялся 1 сому. Сейчас 
рубль стал ниже сома. Это, конечно, беспокоит. 
Добавьте к этому еще комиссию за перевод. 
Получается, что совсем уже невыгодно от-
правлять деньги. Все сейчас молимся, чтобы 
обстановка в мире нормализовалась. 

«Панических настроений 
нет»

По оценкам МВД, в России около 5,5 мил-
лиона граждан, прибывших из стран СНГ, и 819 
тысяч нелегальных мигрантов. Большая часть 
из них приехала из Узбекистана, Таджикистана 
и Киргизии. 

Стоит ли ждать оттока иностранных граж-
дан из России, мы спросили у председателя 
Центрального комитета профсоюза трудя-
щихся мигрантов Рената Каримова. 

— Таких панических настроений, что рубль 
рухнул, все пропало, — нет. Мы пока не фикси-
руем массового отъезда мигрантов, — говорит 
Ренат Исмаилович. — Кто-то теряет работу, 
уезжает. Кто-то, наоборот, приезжает. Есть те, 
кому не удается так быстро найти работу. Все 
это рабочие моменты. Точнее о количестве 
уехавших иностранных граждан из России 
могут сказать в пограничной службе. У нас 
таких данных нет. 

Когда мы говорили с Ренатом Каримовым, 
в комитет профсоюза трудящихся мигрантов 
пришла жительница Горного Бадахшана — 
автономной области на юго-востоке Таджи-
кистана, которая лежит среди горных вершин 
Восточного Памира.

Женщина сначала поведала, что уезжает, 
так как опасается, что на территории России 
могут начаться военные действия. Когда ей 
начали задавать уточняющие вопросы, вы-
яснилось, что она работала в магазине убор-
щицей, а недавно ее сократили. На родине, в 
Горном Бадахшане, работы нет, но женщина 
предпочла все-таки уехать из России. 

В то же время специалисты советуют ми-
грантам не торопиться с отъездом. По мнению 
аналитиков, подорожание товаров вскоре 
следует ожидать и в странах СНГ. Националь-
ная валюта может просесть пропорционально 
рублю. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В закромах родины прошлогод-
ние запасы отечественного «вто-
рого хлеба» постепенно истоща-
ются, на торговых полках уже 

появляются импортные клубни из Египта, Па-
кистана и других стран. В среднем в этот пере-
ходный период — 3 месяца до нового урожая 
— мы завозим в страну от 300 тысяч до 500 
тысяч тонн клубней. 

В некоторых московских магазинах, чтобы 
сразу не валить с ног покупателя высокими 
ценами, на этикетках указывают стоимость 
картофеля не за килограмм, а за 100 граммов. 
Как колбасную или сырную нарезку. Покупа-
тель еще должен сообразить, что надпись на 
ценнике «картофель из Египта, 10 рублей», 
относится к 100 граммам веса. 

Наши клубни прошлого урожая, уже доста-
точно дряблые, в секторе экономкласса стоят 
от 42 до 50 рублей за килограмм. В общем, 
через пару недель и до нового урожая с юга 
России импортный картофель, как предпо-
лагают специалисты, будет рублей по 150. 
Уточним: за килограмм.

Каких цен нам ждать в ближайшие не-
дели? Ситуацию мы решили выяснить в НИИ 

картофелеводства имени Лорха — в совет-
ские времена он был самой настоящей штаб-
квартирой отечественного семеноводства.

Первым делом спрашиваю: есть ли в канун 
посевной ажиотаж за посевным материалом 
среди московских дачников и огородников? 
Про это везде только и говорят.

Мне подтверждают, что спрос на элитные 
семена картофеля у горожан действительно 
очень высокий. Для частного сектора научное 
учреждение свои запасы уже практически 
продало — по 75–85 рублей за килограмм. 
Обычно за семенами сюда приезжают до са-
мых майских праздников. Экономическими 
трудностями здесь решили не пользоваться, 
по сравнению с прошлым годом цену на про-
дукцию подняли только на 10–15%. С учетом 
текущей инфляции — по-божески!

— В последние годы мы разбаловались 
от широкого выбора продуктов, на огоро-
дах перестали сажать картошку, — сооб-
щает главный научный сотрудник, доктор 

сельскохозяйственных наук Евгений Симаков. 
— Потребляли ее максимум 30 килограммов 
в год на человека. Теперь, на общем фоне по-
дорожания продуктов, вспоминаем про нее: 
английские газоны уступят место картофель-
ным грядкам.

Каким образом россияне могут смягчить 
ценовой удар? Импортная картошка многим 
окажется явно не по карману…

Высоких трат, считают в НИИ, можно из-
бежать. Если огородник станет выращивать 
на своих сотках не один, а два урожая клуб-
ней за сезон. Такое возможно, в том числе и 
в Московской области. Что для этого нужно? 
Легкие песчаные почвы, тепло, влага и опыт 
— друг ошибок трудных. Без него не обойтись: 
например, нужно специально готовить почву. 
Скороспелые сорта следует сажать уже в на-
чале апреля, и тогда вместо импортной по 
150 рублей можно будет есть свою, причем 
молодую и нежную. А в конце мая высаживать 
ту, которая будет у вас храниться до следую-
щей весны.

Что касается крупного товарного про-
изводства, то здесь у аграриев есть опреде-
ленная тревога. Хотя, несмотря на «ядерные» 

санкции, в нынешнем году посевные площади 
в стране даже увеличатся на один миллион 
гектаров. Справятся ли крестьяне с такими 
масштабами? Прогнозы на сей счет весьма 
противоречивые.

Наше село на 85% зависит от поставок 
импортных семян картофеля. Станут запад-
ные фермеры их продавать или под нажи-
мом санкций откажутся? Об этом спрашиваю 
Симакова.

Он считает, что катастрофы нет, караул 
никто не кричит. Крупные производители, как 
правило, закупают семенной материал не за 
месяц до начала полевых работ, а еще с осени. 
Словом, считает профессор, на нынешнюю по-
севную материала хватит. Сам НИИ картофеле-
водства российским производителям продал 
элитные семена тоже в октябре-ноябре, закрыл 
свои контракты. «Теперь даже жалеем, что 
так рано. Мы продавали свою элиту по 25–30 
рублей за килограмм, а сейчас бы она шла по 
50–60. Цены-то как повысились…»

— Недавно в Чебоксарах встречался с 
западными селекционерами, — продолжает 
Евгений Алексеевич. — Они ни о каких планах 
покинуть наш рынок не говорили. Партнерство 

с иностранцами, теми же голландцами, идет 
по двум линиям. Первая — просто продают 
товаропроизводителям семена элиты. Вторая 
— локализуют свое производство на терри-
тории России. Это уже совсем другая схема: 
завозят сюда пробирки и выращивают, начиная 
с мини-картофеля и заканчивая клубнями, ко-
торые лягут в землю. Вряд ли они отзовут это 
производство обратно или его законсервируют 
из-за санкций.

Спрашиваю: какие импортные семена 
дороже: те, что прямо завозятся в Россию, или 
выращенные на нашей территории? Локализо-
ванные стоят в среднем 80 рублей (против 50 
рублей отечественных), а привезенные — так 
не меньше 120–130 рублей. Как говорится, 
почувствуйте разницу...

— Значит, выращенные на нашей тер-
ритории чем-то хуже?

— Они не хуже, существует ГОСТ, вся про-
дукция должна отвечать его требованиям. 
Просто там другая стоимость и ГСМ, и удо-
брений. Действует принцип: локализованные 
семена должны быть дороже российских, но 
дешевле завезенных. 

Владимир ЧУПРИН.

ПОЧЕМ ГРАММ КАРТОШКИ

ПОУЕХАЛИ ТУТ!

ПРОБЛЕМА

ЕДА

ПАНДЕМИЯ РЕЛИГИЯ
«Иногда человек не может понять, 
почему же с ним такое произошло. 
Почему страшный диагноз у него 
или его ближних, почему он выбил-
ся из колеи, почему потерял работу, 
почему то, другое, третье...» Слава 
Богу, есть кому вразумить недоуме-
вающих страдальцев: теперь, после 
свежей проповеди патриарха Кирил-
ла — вышеприведенные слова взяты 
именно из нее, — у несчастных стало 
одной проблемой меньше. Теперь 
они, по крайней мере, знают, за что 
мучаются.

Напасти, объяснил предстоятель РПЦ, 
случаются в тех случаях, «если мы согреши-
ли, кому-то тайком навредили, но закон не на-
рушили, и власть нас к ответу не привлекла, 
разве что совесть немножко помучила». Но 
совесть, продолжил Кирилл, судия ненадеж-
ный: «Совесть можно и заглушить — иногда 
спиртным, иногда развлечениями, иногда 
еще чем-то». Между тем преступление, на-
стаивает патриарх, никак нельзя оставлять 
безнаказанным: «А что же с нашим безза-
конием, что с нашим грехом, что с нашим 
преступлением пред Богом? Оно исчезло? 
Совсем нет! Для того чтобы оно исчезло, оно 
должно быть искуплено».

Но есть, к счастью, и Божий суд, и от 
него-то грешнику уже не отвертеться. Прав-
да, состав преступления приговоренному к 
несчастьям не всегда очевиден, но это уже 
детали. Будьте покойны: как и в родной отече-
ственной юстиции, зазря тут не карают.

«Когда мы входим в полосу невзгод, бо-
лезней, трудностей, не отмахиваться надо, не 
судьбу винить, тем более не на Бога роптать, 
а задуматься: а почему со мной так произо-
шло? — рекомендует патриарх. — И внима-
тельный взгляд в самого себя, в свою жизнь 
с самого детства, анализ своих поступков 
непременно приведет нас к мысли: это мой 
крест, и я должен искупить свой грех, все те 
ссоры, конфликты, а часто и преступления, 
которые не всегда наказуемы с точки зрения 
человеческого, государственного закона, 
но наказуемы с точки зрения и с позиции 
Божественного закона».

Предельная четкость, бескомпромисс-
ность этого критерия заставляет по-новому 
взглянуть на жизнь в целом и социально-
экономическую ситуацию в стране в част-
ности. Возьмем, к примеру, медицину. Это 
прежде мы могли пенять власти на отсут-
ствие в сей сфере надлежащего порядка 

и присутствие, напротив, недофинансиро-
вания. Теперь-то совсем другое дело! Если 
считать, что болезнь суть наказание за грехи, 
то повышая уровень здравоохранения, мы 
тем самым, получается, вмешиваемся в бо-
жественное правосудие. И стало быть, также 
впадаем в грех.

Получается, единственно прогрессив-
ный метод здесь — метод, практиковав-
шийся героем бессмертного гоголевского 
«Ревизора», попечителем богоугодных за-
ведений Артемием Филипповичем Земля-
никой: «Насчет врачеванья мы с Христианом 
Ивановичем взяли свои меры: чем ближе 
к натуре, тем лучше, — лекарств дорогих 
мы не употребляем. Человек простой: если 
умрет, то и так умрет; если выздоровеет, то 
и так выздоровеет».

Собственно, по имеющейся информа-
ции, во множестве богоугодных заведений 
страны и сегодня врачуют по методу Артемия 
Филипповича. Но не афишируя, скрывая, 
стыдясь этого. Ибо не было до сих пор у 
этого метода надлежащей идеологической 
основы. Но теперь-то есть. Теперь можно 
не стыдиться.

Или — государственная поддержка по-
терявших работу. Тут вообще можно, как 

говорится, не заморачиваться. Тут даже 
нынешний уровень вспомоществования 
(минимальное пособие по безработице со-
ставляет сегодня 1500 рублей, максимум — 
выплачивается самое большее три месяца — 
12 792 рубля) кажется чрезмерным. Очевидно 
же, что, только лишившись всех средств к 
существованию, человек сможет сделать 
правильный анализ своих поступков, понять 
в полной мере глубину своего грехопадения. 
По-другому может и не дойти.

В общем, и для души полезно, и для 
государства значительная экономия. И да 
устыдятся те, кто продолжает утверждать, 
что церковь у нас отделена от государства. 
По форме, может, и отделена. А по сути — 
издевательство над продолжающими верить 
в отставшие от жизни церковные постулаты. 
По сути — что ни патриаршья проповедь, то 
бальзам на душу государственных мужей 
и жен.

Кстати, о сих мужьях и женах: критерий, 
предложенный патриархом, ко всему проче-
му еще и затыкает глотку тем, которые смеют 
утверждать, что государственные посты и/
или хлебные места около казенной кормушки 
эти люди занимают не по праву. 

Как это не по праву?! Смотрите: и с ра-
ботой у них, несмотря на тяжелые времена 
и на допущенные ими просчеты и ошибки, 
все хорошо — никто не гонит с работы. И 
финансовых невзгод никаких. И здоровье 
в среднем намного лучше, чем у большин-
ства паствы патриарха. В общем, по всему 
видно — нет на них греха. Святые люди. 
Или патриарх все-таки что-то напутал с 
критериями?

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

СВЯТЫЕ И НИЩИЕ
Патриарх Кирилл выявил 
причину безработицы 
и болезней

Пока мировые СМИ отвлеклись на 
украинский кризис, коронавирус про-
должает угрожать здоровью и жизни 
людей. Китайский мегаполис Шан-
хай, столкнувшийся со вспышкой 
COVID-19, власти разделили попо-
лам, используя реку Хуанпу для но-
вой блокировки, состоящей из двух 
частей.

Шанхай с населением более 25 млн жите-
лей борется с новой вспышкой коронавируса 
почти месяц, и за последние 24 часа Китай 
сообщил о самом высоком ежедневном чис-
ле случаев заболевания COVID-19 с начала 
пандемии.

Как рассказывает канал Sky News, Шан-
хай был разделен пополам для двухэтапной 
блокировки, в ходе которой власти развернут 
экспериментальный режим тестирования 
на COVID.

Власти решили использовать реку Хуанпу, 
протекающую через город, в качестве разде-
лительной точки, поскольку мегаполис бло-
кируется в два этапа в течение девяти дней. 
Районы с одной стороны будут закрыты, а их 
население будет протестировано с 28 марта 
по 1 апреля, с другой — с 1 по 5 апреля.

Общественный транспорт, в том числе 
услуги такси, во всех районах будет приоста-
новлен на время локдауна, сообщили город-
ские власти в своем официальном аккаунте 

в WeChat, добавив, что не имеющие специ-
ального разрешения транспортные средства 
не будут допущены на дороги.

Впервые такие строгие меры были при-
няты в городе с населением 25 млн человек, 
финансовом сердце страны и ее самом кос-
мополитическом и прогрессивном городском 
центре, в то время как власти проводят по-
литику «нулевого ковида», чтобы искоренить 
все инфекции.

В сообщении городских властей Шанхая 
также говорится, что все фирмы и фабрики 
приостановят производство или будут ра-
ботать удаленно во время блокировки, за 
исключением тех, кто занимается предостав-
лением общественных услуг или поставкой 
продуктов питания.

«Общественность просят поддерживать, 
с пониманием относиться и сотрудничать с 
городской работой по профилактике и борьбе 
с эпидемиями, а также участвовать в тестиро-
вании нуклеиновых кислот в установленном 
порядке», — добавил представитель прави-
тельства Шанхая.

В воскресенье в городе было обнаружено 
еще 3500 случаев COVID, хотя все, кроме 50, 
были людьми с положительным результа-
том на коронавирус, но не проявлявшими 
симптомов.

Как сообщает CNN, в социальных сетях 
в воскресенье появились видео хаотических 
сцен, вспыхивающих в Шанхае после того, 
как власти объявили, что часть города будет 
введена в масштабную изоляцию, чтобы оста-
новить распространение COVID-19.

Хотя власти заверили жителей в том, что 
чиновники на местном уровне обеспечат до-
статочное количество припасов, чтобы про-
держаться в течение периода локдауна, люди 
все равно паниковали, толпясь в супермар-
кетах и на рынках, которые продлили часы 
работы, чтобы справиться со спросом.

Один пользователь социальной сети на 
популярной платформе Weibo рассказывает, 
что попытка купить продукты была похожа 
на «проигрышную битву». Другой, чей жилой 
квартал уже подвергался локальным ограни-
чениям, когда началась более широкая изо-
ляция, жаловался, что не сможет пополнить 

запасы, и поставил под сомнение способность 
властей обеспечить город достаточным ко-
личеством еды.

В прошлом другие китайские города 
сталкивались с проблемами поддержки жи-
телей из-за логистических трудностей во 
время блокировки. В конце прошлого года 
многие жители Сианя остались без еды, на-
ходясь в условиях строгого общегородского 
карантина.

Отвечая на вопрос об опасениях по по-
воду нехватки продовольствия во время 
изоляции, Гу Цзюнь, директор Шанхайской 
муниципальной комиссии по торговле, заявил 
на пресс-конференции в понедельник, что 
город «укрепляет организацию источников 
снабжения».

Несмотря на небольшой размер по 
международным стандартам, рост числа 
случаев заболевания в Шанхае создает до-
полнительную нагрузку на городскую систему 
здравоохранения.

Как и в других городах Китая, Шанхай 
отправляет всех тех, у кого положительный 
результат теста, в больницы или карантинные 
центры, не допуская домашнего карантина, 
независимо от тяжести симптомов.

По словам представителей здравоох-
ранения Шанхая, город уже преобразовал в 
государственные карантинные центры шесть 
больниц, два крытых стадиона и один вы-
ставочный центр.

Но по мере роста числа случаев зара-
жения возникли опасения по поводу условий 
жизни в этих учреждениях.

«Сотни людей живут вместе, в холоде и 
плохих условиях. Мужчины и женщины на-
ходятся на карантине вместе без какой-либо 
личной жизни. Мы пользуемся общественным 
туалетом и должны бороться за еду. Карантин 
действительно помогает нам?» — цитирует 
CNN пост в социальных сетях от пользователя, 
который рассказывает, что он оказался в пере-
оборудованном выставочном центре. Другой 
пользователь, которого доставили в больницу, 
утверждает, что пережил ужасную ночь после 
того, как ему поставили диагноз, когда он спал 
на полу в герметичной комнате.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОРОНАВИРУС РАСПОЛОВИНИЛ ШАНХАЙ
КНР ищет пути противодействия новым вспышкам COVID-19
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В три часа ночи по московскому времени 
в Лос-Анджелесе в театре Dolby началась 
94-я церемония вручения премии «Оскар». 
Продолжалась она до половины седьмого 
утра. Борьба за лаконичность, за которую 
ратовал транслировавший мероприятие 
канал ради возвращения интереса зрите-
лей, не увенчалась успехом. Церемония 
оказалась невыносимо скучной и баналь-
ной. Даже странное и агрессивное пове-
дение Уилла Смита, ударившего коллегу, 
не изменило ход церемонии. 

На звание «Лучший фильм» претендова-
ли десять картин: «Белфаст» Кеннета Браны, 
«Власть пса» Джейн Кэмпион, «Дюна» Дени 
Вильнева, «Вестсайдская история» Стивена 
Спилберга, «Лакричная пицца» Пола Томаса 
Андерсона, «Аллея кошмаров» Гильермо Дель 
Торо, «Король Ричард» Рейнальдо Маркуса 
Грина, «СODA: Ребенок глухих родителей» 
Шиан Хедер, «Не смотрите наверх» Адама 
МакКея и «Сядь за руль моей машины» япон-
ского режиссера Рюсукэ Хамагути. Награду в 
главной номинации вручали Лайза Миннелли 
и Леди Гага. «Оскара» из их рук получила сен-
тиментальная и слегка слезоточивая «СODA: 
Ребенок глухих родителей» о девушке, вырос-
шей в семье рыбаков. Ее отец, мать и брат — 
глухие. А она единственная не только слышит 
и говорит, но еще и прекрасно поет. Перед 
ней открывается завидная карьера, но как 
оставить беспомощную семью, которая без 
нее не может даже выйти в открытое море, 
чтобы ловить рыбу. Фильм был представлен 
в трех номинациях и трижды победил. Он от-
мечен за лучший адаптированный сценарий 
и мужскую роль второго плана. Трой Коцур, 
сыгравший отца главной героини, стал пер-
вым глухонемым актером, победившим на 
«Оскаре». Со сцены он языком жестов рас-
сказал про своего отца, который был не только 
глух, но и парализован. Трой уверен, что его 
нынешняя победа — огромное событие для 
всех слабослышащих людей. Зал поддержал 
лауреата жестами. Любопытно, что Мэтлин 
Марли, сыгравшая мать, еще ребенком по-
теряла слух после болезни. В 1986 году она 
как лучшая актриса получила приз Американ-
ской киноакадемии за фильм «Дети тишины» 
и стала первой глухой актрисой, обладающей 
этой наградой. «Лучшую женскую роль второго 
плана» сыграла, по мнению киноакадемиков, 
молодая актриса Ариана ДеБос в «Вестсайд-
ской истории».

Предполагалось, что триумф ждет об-
ласканную множеством премий, «Золотым 
глобусом» и британской BAFTA «Власть пса» 
новозеландского режиссера Джейн Кэмпион. 
Но американские киноакадемики отметили 
только саму Кэмпион как лучшего режиссера. 
Возможно, сыграли свою роль ее высказыва-
ния в адрес коллег, от которых веяло излиш-
ним самомнением. Теперь такого рода вещи 
способны возвести на пьедестал и сбросить 
с него. Кэмпион — первая в истории «Оскара» 
женщина-режиссер, получившая во второй 
раз престижную номинацию. В 1994-м она 
номинировалась с «Пианино».

За «Лучший оригинальный сценарий» 
отмечен сценарист и режиссер «Белфаста» 

Кеннет Брана. Он снял историческую 
драму о североирландской семье, кото-
рая во время гражданских волнений пы-
тается сохранить стабильность и мир. 

Многое в оскаровскую ночь шло 
в записи, сделанной за пару часов до 
трансляции. Смонтированные заранее 
сюжеты вставили в церемонию, подкрепив 
аплодисментами коллег, как в ситкоме. И все 
это во имя лаконичности. Но драйва действу 
подобная «разгрузка» не принесла. К примеру, 
о победителе в операторской номинации, а это 
Крейг Фрейзер, снявший «Дюну» канадского 
режиссера Дени Вильнева по фантастическо-
му роману Фрэнка Герберта, было известно 
заранее. Как и об обойме технических наград 
этой картине — за монтаж, звук, визуальные 
эффекты. А, скажем, о победителе в номи-
нации «лучший дизайн костюмов» — Дженни 
Беван в «Круэлле» — стало известно непо-
средственно в прямом эфире. Приоритеты не 
вполне понятны. Единственный российский 
номинант — «БоксБалет» Антона Дьякова — 
был представлен в категории «Короткометраж-
ный анимационный фильм», которую также 
вынесли за скобки церемонии. Награды наш 

мультфильм не получил. А сам Антон Дьяков в 
Лос-Анджелес поехать не смог. За неделю до 
церемонии он рассказал «МК»: «Все необходи-
мые документы для получения американской 
визы студия «Мельница» и компания «СТВ» 
подали. Все было сделано, как положено. 
Приложили приглашение Американской ки-
ноакадемии. А дальше — тишина. Меня не 
пригласили даже на собеседование. Так что 
на «Оскар» я не поеду». Возможно, дело тут 
совсем не в политике. Просто вычеркнутые 
из живого эфира номинации не требовали 
личного присутствия кинематографистов. 

 Уилл Смит еще до того, как получить 
«Оскар» за лучшую мужскую роль в «Коро-
ле Ричарде», где он сыграл тренера и отца 
теннисисток и сестер Уильямс, выбежал на 
сцену. Он дал пощечину актеру Крису Року, 
позволившему себе шутку по поводу при-
чески супруги Смита Джады Пинкетт-Смит. 

Она не скрывает, что причиной потери волос 
стало аутоиммунное заболевание, но это не 
повод для иронии. Тогда еще без пяти минут 
лауреат выкрикнул: «Не произноси имя моей 
жены своим грязным ртом». Об этом сообщили 
присутствовавшие на церемонии очевидцы. А 
во время трансляции многие так и не поняли, 
что, собственно, произошло, поскольку в са-
мый важный момент звук пропал. Похоже, что 
все было серьезно, и это не просто эффектно 
разыгранная сцена. Для Смита это первый 
«Оскар», хотя номинировался он и прежде. 
От избытка чувств актер заплакал и говорил 
слишком долго, хотя ничего интересного не 
произнес. В какой-то момент его бесконечный 
монолог даже перекрыли заставкой. 

В аналогичной женской номинации побе-
дила Джессика Честейн, сыгравшая в картине 
«Глаза Тэмми Фэй». И хотя она очень хорошая 
актриса, ожидали, что победит кто-то из ее 
мощных конкуренток — Оливия Колман в «Не-
знакомой дочери», Пенелопа Крус в фильме 
«Параллельные матери», Николь Кидман в 
«Быть Рикардо», Кристен Стюарт в «Спенсер: 
Тайна принцессы Дианы». Награду Чейстен 
вручил Энтони Хопкинс. 

В категории «Лучший международный 
фильм» лидировала японская картина «Сядь 
за руль моей машины» Рюсукэ Хамагути. Ей 
предрекали судьбу южнокорейских «Пара-
зитов». Она была представлена в четырех 
номинациях. Но чуда во второй раз не произо-
шло. Герой трехчасового фильма, явно не рас-
считанного на широкую аудиторию, ставит в 

театре «Дядю Ваню» Чехова. События, 
происходящие с героями пьесы, невольно 
проецируются на самих актеров, занятых 
в постановке. 

По случаю 50-летия «Крестного 
отца», снятого в 1972 году, чествовали 
его создателей. На сцену поднялся 82-
летний Фрэнсис Форд Коппола вместе 
с актерами Аль Пачино и Робертом Де 
Ниро. Зал встал, и только Стивен Спил-
берг остался в кресле, что тут же зафик-
сировали камеры. На груди у Копполы 
был значок с украинской символикой. 
В этот вечер ожидалась гораздо боль-
шая политизация церемонии, говорили 

даже, что в ней примет участие Владимир 
Зеленский — лично или онлайн, но этого не 
произошло. Вспоминая ушедших кинемато-
графистов, упомянули оператора украинско-
го происхождения Галину Хатчинс, которую 
застрелил актер Алек Болдуин на съемках 
«Ржавчины» в штате Нью-Мексико. 

 В фокусе «Оскара» не оказалось по боль-
шому счету ничего важного. Сосредоточи-
лись на каких-то дурацких юмористических 
заставках с участием немолодых актрис и 
ведущих, изображавших героев популярных 
фильмов. Дамы демонстрировали не всегда 
соответствующие возрасту декольте, пылали 
красными платьями. Нелепых и вульгарных 
нарядов хватало. В некоторые моменты про-
исходящее напоминало сцены, характерные 
для небезызвестного района Брайтон-Бич. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
Подробнее об истории Ричарда 

Уильямса читайте на 8-й стр.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красно-коричневый 
карандаш без оправы. 4. Зверь, с которым 
не советуют в чехарду играть. 10. Оберег, 
слетевший с конского копыта. 11. Тип, «от-
крестившийся» от друзей и убеждений. 13. 
Первый болид юного гонщика. 14. Духовный 
учитель индуса-неофита. 15. Прыщавый юнец 
с трудным характером. 16. Рукотворный холм 
под железной дорогой. 18. Соперник спарта-
ковца в известном столичом дерби. 20. Ку-
линар в гимнастерке у походного котла. 22. 
Кокетка, неумело строящая глазки. 23. Часть 
глаза, годная для пересадки. 24. Колесница на 
здании Большого театра. 27. Беспорядочное 
движение толпы на базаре. 30. Животная ипо-
стась Хозяйки Медной горы. 32. Загадочный 
страж пирамид в Гизе. 34. Материал для ледя-
нок советской детворы. 35. Чтение приговора 
вслух. 36. Бардак до вмешательства Бога. 38. 
Великое предпасхальное воздержание. 39. 
Врач, заставляющий проговаривать слова. 
40. Мешок зерна сверх нормы. 41. Защитник 
обвиняемого в зале суда. 42. Покрытие трассы, 
выровненное катком.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пиджак, на котором пепел 
не задерживается. 2. Верхушка «Шахматной 
горы» в Петергофе. 3. Известковые залежи на 
стенках чайника. 5. «Вердикт» судей, который 
ждет фигуристка, откатавшая произвольную 
программу. 6. «Плита», над которой жарится ка-
банчик. 7. Любимое блюдо Ильи Полежайкина 
из телесериала «Папины дочки». 8. Надувной 
круг для катания со снежных горок. 9. Защит-
ная насыпь снаружи окопа. 10. Куча места в 
большом коттедже. 12. Дикарь-островитянин 
для приезжего европейца. 17. «Командир» в 
пассажирском вагоне. 19. Самоощущение 
разбитого болячками пациента. 20. Титул жены 

Андрея Болконского. 21. «Арбалет» в руках 
мальчишки-хулигана. 25. Мятное плацебо для 
сердечников. 26. «Гибрид» копья и топора у 
стража на плече. 27. Уменьшение веса вслед-
ствие диеты. 28. «Фасад» книги, стоящей на 
полке. 29. Душевная организация человека. 
31. Специалист по голливудским улыбкам. 33. 
«Трещотка» из мира пернатых. 34. Бессмертная 
птица, восстающая из пепла. 37. Проигрыш в 
исполнении одной электрогитары. 38. Мыль-
ное «одеяло» купальщицы в ванной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водопад. 4. Экскурс. 10. Ботаник. 11. Епархия. 13. Бред. 14. Кран. 
15. Утепление. 16. Юбиляр. 18. Цикада. 20. Теорема. 22. Лаборант. 23. Карандаш. 24. 
Артистка. 27. Страница. 30. Ротозей. 32. Корица. 34. Скутер. 35. Раскраска. 36. Писк. 38. 
Вояж. 39. Сувенир. 40. Инфаркт. 41. Счастье. 42. Таксист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верблюд. 2. Овод. 3. Абажур. 5. Кореец. 6. Крик. 7. Скандал. 8. Экс-
промт. 9. Перешеек. 10. Белизна. 12. Ярмарка. 17. Ясновидец. 19. Изгнанник. 20. Трактор. 
21. Аграрий. 25. Регресс. 26. Аптекарь. 27. Создание. 28. Цейтнот. 29. Скепсис. 31. Про-
жект. 33. Артель. 34. Сатана. 37. Курс. 38. Вкус.

ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU - 14%
г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8-800-100-81-75

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2022-14.05.2022  «ЗДЕСЬ И БЕЛАЯ, И ВЯТКА, И ПЛАНЕТА АРКАИМ»  
МОСКВА – ГОРОДЕЦ – Н.НОВГОРОД – СВИЯЖСК – БИРСК (А.ТУР: АРКАИМ) – УФА 
(2 ДНЯ) – ЕЛАБУГА (МАМАДЫШ) – КАЗАНЬ – ЧЕБОКСАРЫ – ЧКАЛОВСК – ТУТАЕВ 
– КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 53 040.-
14.05.2022-23.05.2022  «ЛЮБИМАЯ КАЗАНОЧКА» МОСКВА - КАЛЯЗИН –
КОСТРОМА (НЕРЕХТА) - Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ - ЯРОСЛАВЛЬ 
– МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 31 028.-
23.05.2022-10.06.2022  «КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА 
- ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МЛ.КОРЕЛЫ) - БЕЛОМОРСК - БЕЛО-
МОРКАНАЛ – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 73 984.-
25.06.2022-12.07.2022  «СТРЕМИТСЯ К КАСПИЮ РЕКА» МОСКВА - УГЛИЧ 
- КОСТРОМА - ПЛЕС - ГОРОДЕЦ – Н. НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ТОЛЬЯТТИ - САМАРА 
- ХВАЛЫНСК - ВОЛЬСК - АСТРАХАНЬ - НИКОЛЬСКОЕ - ВОЛГОГРАД - САРАТОВ - 
ВИННОВКА - БОЛГАР - ТЕТЮШИ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ - ЯРОСЛАВЛЬ – МОСКВА 
(КЕШБЭК) ОТ 56 742.-
08.07.2022-19.07.2022  «НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
С.-ПЕТЕРБУРГ – КР.ОРЕШЕК - КИЖИ - СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) -
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - СВИРЬСТРОЙ – С.-ПЕТЕРБУРГ 
ОТ 68 800.-
31.07.2022-15.08.2022 «АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»
С.-ПЕТЕРБУРГ – СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ Б.ЗАЯЦКИЙ, О.КУЗОВА) - АР-
ХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - О. КИЙ / Г.ОНЕГА - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (КИВАЧ, Г.ВОТТОВААРА) 
- МОСКВА ОТ 81 515.-
31.07.2022-14.08.2022  «ВОТЧИНА СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА – Н.НОВГОРОД 
- ЧЕБОКСАРЫ – ЕЛАБУГА - ЧАЙКОВСКИЙ - ПЕРМЬ (УРАЛЬСКИЙ ИЕРУСАЛИМ
А/ТУР 3 ДНЯ) - БЕРЕЗНИКИ - КАЗАНЬ (РАИФСКИЙ М.)- КОЗЬМОДЕМЬЯНСК - ГОРОДЕЦ 
- ЯРОСЛАВЛЬ - МОСКВА ОТ 51 514.-
10.09.2022-21.09.2022   «РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА - УГЛИЧ - КИЖИ - 
СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
- ЯРОСЛАВЛЬ - (АВТО) МОСКВА ОТ 62 264.-

ТЕЛ. 8 (800) 100-81-75. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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С КЕШБЭКОМ 20% + 14% НА FLOTRUSICH.RU

● Сроки весенней охоты
● Дичь на столе — селезень
● Перехитрить рыжую
● Покупательский бум на оружие и 
патроны
● На гусей с собакой
● На тетеревиных токах
● Вести с водоемов
● Плотва на водохранилищах
● Весной на малой глубине
● Рыбалка в марте на особых точках

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 

ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№6 (22 МАРТА 2022 Г. — 

11 АПРЕЛЯ 2022 Г.):

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

❑ утерянный диплом
№ АВБ 0538838 и 
приложение к диплому 
бакалавра, выданный 
Томским Государственным 
Университетом в 2003 г.
на имя Москвичевой 
Татьяны Николаевны, 
считать не действительным

3 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!А!!
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+

ПОДПИСКА В ЦСО
29 марта с 10.00 до 14.00
«Савеловский» ЦСО, ул. 1-я Хуторская, д. 5а
«Хорошевский» ЦСО, Хорошевское ш., д. 82, корп. 7
«Нагатино-Садовники» ЦСО, 
пр-т Андропова, д. 42, корп. 1
«Даниловский» ЦСО, Даниловская наб., д. 2, корп. 1
«Дорогомиловский» ЦСО, ул. Студенческая, д. 42
«Очаково-Матвеевское» ЦСО, ул. Веерная, д.1, к. 2
«Восточный» ЦСО, ул. 9 Мая, д. 14а
«Новокосино» ЦСО, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
30 марта с 10.00 до 14.00
«Перовский» ЦСО, ул. 2-я Владимирская, д. 10
«Косино-Ухтомский» ЦСО, ул. Святоозерская, д. 11
«Северное Тушино» ЦСО, 
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Фили-Давыдково» ЦСО, ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Тимирязевский» ЦСО, ул. Тимирязевская, д. 10/12
«Аэропорт» ЦСО, ул. Черняховского, д. 14
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца
«Коломенское» ЦСО, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Орехово» ЦСО, в парке «Борисовские пруды», 
ул. Маршала Захарова, д. 12, корп. 3, 
в АВТО (с 11.00 до 14.00) 
31 марта с 10.00 до 14.00
«Южнопортовый» ЦСО, 
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Замоскворечье» ЦСО, Садовническая наб., д. 47а
«Южное Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая, д. 5б
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6а
«Измайлово» ЦСО, 
ул. Первомайская, д. 3, корп. 1, в АВТО
«Проспект Вернадского» ЦСО, 
ул. Лобачевского, д. 66а
«Раменки» ЦСО, ул. Раменки, д. 8, корп. 2
1 апреля с 10.00 до 14.00
«Таганский» ЦСО, ул. Земляной вал, д. 68, корп. 1, в фойе 
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205а, в АВТО
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский бульвар, д. 47
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Крылатское» ЦСО, Рублевское ш., д. 36, корп. 2, 
вход со стороны школы
«Филевский парк» ЦСО, ул. 2-я Филевская, д. 7, к. 7

2 апреля с 10.00 до 14.00
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское ш., д. 32
«Солнцево» ЦСО, ул. Богданова, д. 54
«Братеево» ЦСО, ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, корп. 3, 
вход с торца на 2-й этаж

Продолжение читайте в ближайших 
номерах газеты «МК», на сайте www.mk.ru/
subscription/ и по телефону 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 марта с 15.00 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у м-на
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у м-на
30 марта с 15.00 до 19.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
31 марта с 15.00 до 19.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», со стороны ул. Дубравной
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
1 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинг»
2 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», 
ул. Снежная, д. 13, к. 1, на автостоянке у ТЦ

В преддверии празднования 
77-й годовщины Великой Победы 

приглашаем оформить редакци-
онную подписку на газету «МК» 

в центрах социального 
обслуживания населения 

города Москвы

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ПОСТКОВИДНЫЙ ПОСТКОВИДНЫЙ 
ШИК И БЛЕСКШИК И БЛЕСК

На «Оскар» пускали 
даже в карнавальных 

мешках
После пандемийного простоя церемо-

ния вручения «Оскара» вернулась во 
всей своей светской красе. Бойцовый 
выпад Уилла Смита, конечно, затмил 

многие наряды, но на красной дорожке 
все же было на что поглазеть. Имела 

место и роскошная классика в ис-
полнении больших звезд, и не менее 
шикарное хулиганство от молодежи.

Зендея
Звезда «Эйфории» по-

лучила массу комплимен-
тов за свой наряд, хотя это, 

конечно, не совсем то, что 
обычно носят на красной 
дорожке «Оскара». Впро-

чем, неформальное буйство 
имеет шансы превратиться 

в красоту, если оно, как в 
данном случае, просчитано 
с такой же тщательностью, 

как крыло самолета.

Кристен Стюарт
Актриса страсть как любит 

делать визуальные заявления о 
том, что голливудская суета во-
круг шмоток не очень-то ее ин-
тересует. И правильно! Осталось 
только найти одежду, которая, с 
одной стороны, не будет напо-
минать о голливудской возне, с 
другой — не вызывать приступов 
смеха, как здесь.

Билли Айлиш
Пока Леди Гага отдыхает, кто-то должен нести ее нелегкий 

крест фрик-дивы, и юная певица решила попробовать. У Пуга-
чевой к подобному наряду есть строчка: «Я устала наряжаться в 
карнавальные мешки». Вид у Билли и правда усталый, как будто 
этот черный мешок от Гуччи не только нелепый, но еще и тяжелый.

Тимоти Шаламе
Не исключено, что он пер-

вый, кто явился на «Оскар» без 
рубашки, но и это сошло мисте-
ру Шаламе, как главной надеж-
де Голливуда, с рук. С другой 
стороны, актер как раз в том 
возрасте, когда можно ху-
лиганить, не рискуя выгля-
деть нелепо. И если он за-
хочет сыграть рок-звезду, 
то наряд у него уже есть.

Николь 
Кидман

Кинодива давно и 
гордо несет звание 

любительницы тя-
желого люкса. И в 
случае с Николь 

этот люкс выгля-
дит не так тяжело и 

помпезно, чтобы над 
ним смеяться. Это 
платье могли про-

звать крем-брюле, 
но приглушенный 

цвет и неброская 
красота актрисы 

усмирили фасон 
и превратили 

все в образцо-
вый старый 

Голливуд.

«ОСКАР» ПЕРЕШЕЛ 
НА ЯЗЫК ЖЕСТОВ 
В Лос-Анджелесе 
победил фильм 
«CODA» о девушке 
из семьи глухонемых

Она не
стало 
повод 
лауреа
жены с
присут

Съемочная 
группа фильма 

«CODA».

происх
проеци
в пост

П
отца»

Кадр из фильма 
«CODA».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Станислав Говорухин (1936–2018) — кино-
режиссер, актер, сценарист, общественный 
деятель, народный артист РФ
Кристофер Ламберт (1957) — киноактер, 

продюсер, сценарист, лауреат премии 
«Сезар»
Виктор Потапов (1947–2017) — яхтсмен, 
заслуженный мастер спорта, чемпион мира, 
чемпион Европы
Владимир Пресняков-мл. (1968) — поп-
певец, композитор, аранжировщик
Борис Романов (1942) — актер театра и 
кино, народный артист РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День специалиста юридической службы 
в Вооруженных силах России
День фортепиано
1932 г. — введен в строй Первый государ-
ственный подшипниковый завод в Москве
1937 г. — в СССР начался арктический по-
лет с целью покорения Северного полюса с 
воздуха

1947 г. — на Мадагаскаре произошло одно 
из самых крупных восстаний за всю его 
историю
2002 г. — в Санкт-Петербургском Театре 
эстрады состоялся торжественный вечер по 
случаю присвоения театру имени Аркадия 
Райкина
2007 г. — наручные часы, погребенные под 
арктическими льдами три года назад, были 

найдены на расстоянии трех тысяч киломе-
тров от Северного полюса. Маленькую черную 
коробку с часами обнаружил рядом со своим 
домом 11-летний датчанин Нильс Якуп Мор-
тенсен, житель Фарерских островов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 

днем в Москве 1…3°. Облачно. Небольшие 
осадки (снег, мокрый снег, дождь). Гололе-
дица. Ветер северо-западный, 5–10 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца 
— 6.08, заход Солнца — 19.01, долгота дня 
— 12.52. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Удивительная история превращения 
аутсайдера в лидера зоны КОНКАКАФ, 
не проигравшего ни одного матча в от-
борочном цикле, — таковы реалии сегод-
няшней сборной Канады. «МК» расска-
зывает, как канадцы добыли путевку на 
чемпионат мира в Катар и как итальянцы 
ее сенсационно упустили.

Финальная часть чемпионата мира по 
футболу в Катаре стартует через 237 дней 
— 21 ноября 2022 года. Сборная России этот 
турнир по решению ФИФА пропускает, да 
и само членство Российского футбольного 
союза в Международной федерации футбола 
под угрозой. 31 марта на Конгрессе ФИФА в 
Дохе, возможно, будет обсуждаться вопрос 
о нашем исключении, как следует из предва-
рительной повестки на сайте организации.

Как бы ни сложилась дальнейшая судьба 
российской сборной, чемпионат мира по 
футболу — всегда праздник. И в каждом 
отборочном цикле, не говоря уже о его фи-
нальной части, происходят удивительные, 
порой даже невероятные вещи. Не стал ис-
ключением и этот турнир. 

В Катаре за Кубок чемпионов мира бу-
дут бороться 32 сборные. На зону КОНКА-
КАФ (Конфедерация футбола Северной и 
Центральной Америки и стран Карибского 
бассейна) было выделено всего четыре пу-
тевки, бороться за которые предстояло 35 
сборным. 27 июля 2020 года руководство 
конфедерации объявило новый формат от-
борочного турнира, состоящий из трех эта-
пов, по итогам которых только три лучшие 
команды получали прямые путевки в Катар, а 
четвертая выходила на межконтинентальные 
стыковые матчи.

Сборную Канады, занимавшую 73-е 
место в рейтинге ФИФА летом 2020 года, 
перед началом этого отборочного турни-
ра фаворитом всерьез никто не считал. В 
первую пятерку КОНКАКАФ из-за низкого 
рейтинга она точно не попадала, а значит, 
бороться за право пройти в финал ЧМ «Кэ-
накс» предстояло все три раунда.

В первом этапе соперники у канадцев 
были легкие — Суринам, Бермуды, Аруба 
и Каймановы Острова. Так что четыре по-
беды в четырех матчах особого удивления 
у специалистов не вызвали. Да и во втором 
раунде, состоящем из двух матчей в каждой 
паре, канадцы играли с Гаити, 86-м номером 
рейтинга ФИФА. Так что и здесь две победы 
с общим счетом 4:0 были достаточно пред-
сказуемыми. А вот дальше началось самое 
интересное. Но перед этим нелишне будет 
вспомнить историю выступлений «Кэнакс» 
на чемпионатах мира.

За время своего существования сборная 
Канады только однажды до этого момента 
выходила в финальную часть ЧМ. Произошло 
это в 1986 году. Перед этим в 1985 году ка-
надцы стали обладателями золотых медалей 
чемпионата наций КОНКАКАФ. Впрочем, осо-
бого успеха в Мексике «Кэнакс» не добились, 
проиграв все три матча группового раунда 
сборным Франции 0:1, Венгрии 0:2 и СССР 
0:2. И после этого с 1990 по 2018 год в финал 
ЧМ больше не попадали. К знаменательным 
достижениям можно отнести еще победу 
на Олимпийских играх, но это случилось в 
далеком 1904 году.

После провала квалификации ЧМ-2018 
своего поста главного тренера лишился ис-
панский специалист Бенито Флоро, и у руля 

сборной встал эквадорец Октавио Сомбрано. 
Но и его уволили через семь месяцев. И в ян-
варе 2018 года главным тренером канадцев 
стал англичанин Джон Хердман, трениро-
вавший до этого женскую сборную Канады. 
Многие тогда сомневались в правильности 
такого решения, но в итоге скептики были 
посрамлены.

Впрочем, и команда у канадцев на этот 
раз подобралась вполне приличная. На-
падающий Кайл Ларин, лидер бомбардир-
ского зачета текущего отборочного цикла 
КОНКАКАФ с 11 мячами, играет в турецком 
«Бешикташе». Еще один участник бомбар-
дирской гонки, занимающий третье место с 7 
мячами, Джонатан Дэвид выступает за фран-
цузский «Лилль». Богатый опыт европейского 
футбола и у самого возрастного и самого 
результативного полузащитника текущего 
состава, Атибы Хатчинсона, играющего с 
Ларином за «Бешикташ». Еще в атаке хоро-
шо играет Лукас Каваллини, нападающий 
канадского клуба «Ванкувер Уайткэпс», чей 
трансфер из мексиканской «Пуэблы» в 2019 
году стал самым крупным по стоимости за 
всю историю канадского футбола.

На воротах почти безупречно играет 
голкипер белградской «Црвены Звезды» 
Милан Борян. В 12 матчах отборочного цикла 
он пропустил всего четыре мяча. Это меньше, 
чем у всех остальных вратарей, участвовав-
ших более чем в трех играх квалификации 
КОНКАКАФ.

Самой яркой звездой канадской сбор-
ной является 21-летний защитник мюнхен-
ской «Баварии» Альфонсо Дейвис, которого 
многие считают одним из лучших игроков 
в мире на своей позиции. Дейвис — един-
ственный канадский футболист, выигравший 
Лигу чемпионов УЕФА. В 2020 году он был 
включен в символическую сборную года 
по версии FIFA. С «Баварией» помимо Лиги 
чемпионов он выиграл Бундеслигу, Кубок и 
Суперкубок Германии, Суперкубок УЕФА и 
клубный чемпионат мира. И во всех победах 
канадский футболист, опять-таки по мнению 
специалистов, играл ключевую роль для 
немецкой команды.

К сожалению, у Дейвиса в январе 2022 
года обнаружили признаки легкого мио-
кардита, после того как он переболел ко-
ронавирусом. И сейчас футболист усиленно 
восстанавливается, чтобы как можно скорее 
прийти в форму и поехать со сборной Кана-
ды в Катар.

Слезы Италии

Пока канадские футболисты и болель-
щики радуются, в Европе разыгралась на-
стоящая трагедия.

Сборная Италии под руководством Ро-
берто Манчини сенсационно проиграла в 
полуфинале стыковых отборочных матчей 
Северной Македонии — единственный гол 
на 92-й минуте забил Александр Трайковски. 
«Скуадра адзури» стала четвертой командой 
в истории, не попавшей на ЧМ в статусе 
действующего чемпиона Европы. Как со-
общает статистический портал Opta, ранее 
аналогичным «достижением» отметились 
команды Чехословакии в 1978 году, Дании 
в 1994-м и Греции в 2006 году. Более того, 
сборная Италии впервые в своей истории 
пропустила два чемпионата мира подряд.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Уилл Смит получил «Оскар» за луч-
шую мужскую роль. Знаменитый «че-
ловек в черном» исполнил роль отца 
Винус и Серены, причем, по словам 
самих дочерей, история Ричарда 
Уильямса показана Смитом «честно 
и реалистично». Папа теннисисток, 
которого в женском Туре ненавиде-
ли примерно все, предстал своео-
бразным, но искренне любящим от-
цом, который все сделал для успеха 
своих детей. Правда, далеко не всех 
детей. А может быть, далеко не всё. 
Или не совсем для детей. Загадоч-
ная история семьи Уильямс — в ма-
териале «МК».

История Винус и Серены — голливуд-
ская, и она неотделима от истории их отца 
— Ричарда Уильямса. Человека, не просто 
сделавшего дочерей настоящим явлени-
ем женского тенниса, а придумавшего и 
воплотившего в жизнь проект «Сестры 
Уильямс».

До Голливуда она наконец добралась, 
и стараниями Уилла Смита мы увидели на 
экране упертого темнокожего парня, кото-
рый готов прошибить лбом любую стену, но 
добиться успеха для своих девочек. Но что 
же скрывается за этим упорством?

«Были так голодны, 
что ели тухлое мясо»

Его называли сумасшедшим, грубым 
и неотесанным. Его ненавидели в женском 
Туре за то, что «слишком часто открывает 
свой большой рот». Именно так сказала Мар-
тина Хингис году эдак в 99-м, когда Ричард 
решил, что швейцарке не место в финале US 

Open и играть там должны обе его дочери. 
Словесная война могла дойти до абсурда, 
но вмешались представители Тура, посчи-
тавшие, что таким грубым перепалкам не 
место в элитарном виде спорта. Поэтому на 
одной из пресс-конференций теннисистка 
подарила Уильямсу футболку с надписью 
«Ричарду от Мартины». «Да хранит тебя Бог», 
— публично поставил точку в войне папа 
будущих чемпионок.

Впрочем, условия, в которых рос мальчик 
— нищета, безнаказанный расизм и насилие, 

— могли бы стать оправданием тому, откуда 
у мужчины взялись такой характер и такие 
ценности: «Мир теперь может видеть во мне 
известного человека, который управляет 
своей судьбой, но никто не знает, насколь-
ко мои ранние годы определили меня как 
ребенка, а затем как мужа и отца». Ричард 
Уильямс так описывает свое детство в книге 
«Черное и белое: как я это вижу».

«В детстве я очень рано начал работать. 
Мы едва сводили концы с концами, но выжи-
ли. Однажды я купил на рынке мясо и нашел 

в нем личинок. Но мы были так голодны, что 
я не смог заставить себя выбросить его. И 
такое было не один раз, когда мы ели тухлое 
мясо».

В том, что маленькому мальчику при-
шлось добывать еду, воровать и чувствовать 
себя беззащитным, Уильямс винит отца. 
«Сколько себя помню, я ненавидел свою 
фамилию. Она всегда напоминала мне о 
человеке, который бросил меня, оскорбил 
мою мать и тем самым отбросил меня далеко 
от стартовой линии в жизненной гонке».

В фильме есть сцена, когда Ричард рас-
сказывает юной Винус о том, как его, малень-
кого мальчика, избивали трое белых мужчин, 
а отец в это время просто наблюдал, как его 
сын пытается выжить, а потом просто убе-
жал. Это же он описывал и в своей книге.

Интересно, что спустя годы Ричард 
Уильямс уйдет от первой жены с шестью 

детьми (один ребенок был у Бетти Джонсон 
от прежних отношений) к Орасин Прайс, 
маме Винус и Серены. А еще через много 
лет его дочь Сабрина в интервью The Sun 
расскажет, как папа пообещал купить ей 
велосипед, вышел из дома и никогда больше 
не возвращался.

«У меня было два детства, — говорит 
Сабрина, — до восьми лет и после. То, что 
до восьми, было счастливым. У нас был папа, 
и мы ни в чем не нуждались. Я думала, что 
я — папина любимица. А потом он ушел, и 
оказалось, что на столе не всегда бывает 
еда. Не было одежды и обуви, наступила 
бедность, и жизнь пошла под откос. Он ни-
когда не платил алиментов».

С тех пор Сабрина видела отца раза два. 
Однажды она нашла его через родственников 
и попросила тысячу долларов на колледж. 
«Он сказал, что может дать только в долг. И 
тогда я поняла, что он засранец».

Проект «Сестры Уильямс»

О деньгах он говорил часто. Причем про-
ект «Сестры Уильямс» был задуман именно 
из-за денег и еще до рождения девочек. 
Именно так гласит легенда, которую рас-
сказывает и он сам, и Серена в своей авто-
биографии. С этого же начинается и байопик 
с Уиллом Смитом.

Однажды Уильямс увидел по телевизору, 
как румынская теннисистка Вирджиния Рузи-
чи получает 40 тысяч долларов за победу на 
«Ролан Гаррос». Папа Уильямс тут же решил, 
что у них с Орасин будут общие дети и они 
станут заниматься теннисом. И хотя жена не 
собиралась больше рожать, он «прятал ее 
противозачаточные таблетки и умасливал 
романтическими ужинами».

Когда Серена и Винус уже станут всемир-
но известными теннисистками, их родители 
начнут юридическую войну за заработанные 
ими 200 млн долларов в рамках бракораз-
водного процесса. Причем Орасин будет 
обвинять Ричарда в том, что он угрожал ей 
пневматическим оружием и избивал.

А когда он снова женится, теперь на поч-
ти ровеснице своих дочерей, Лакише, то 
после развода будет обвинять 38-летнюю 
мать своего сына Дилана в том, что она под-
делала его подпись и незаконно переписала 
на себя его дом во Флориде, из которого он 
ее выгнал вместе с ребенком.

...В 1999 году тогдашний агент семьи и 
юрисконсульт Кевин Дэвис сказал: «В его 
безумии есть свой метод. Все, что он гово-
рит, очень хорошо продумано и нацелено 
на определенный результат. Никогда не не-
дооценивайте Ричарда».

А позже Уильямса раскусила и Линдсей 
Девенпорт: «Все, что говорит Ричард, про-
считано заранее. Он делает это специально, 
чтобы сплотить Винус и Серену, привить им 
чувство, что это они вдвоем против всех 
остальных».

Все по плану, по тому самому 80-
страничному плану.

Сейчас Уильямсу 80 лет, он перенес не-
сколько инсультов и с трудом говорит. В неко-
торые СМИ просачивалась информация, что 
он к тому же страдает деменцией. И больше 
не похож на того грозного «ментального ве-
ликана», выраставшего рядом с кортами.

«Большинство людей ничего обо мне не 
знает. Просто потому, что я всегда говорю 
так, словно я дурак. Предпочитаю, чтобы все 
думали, что я действительно глуп» (Ричард 
Уильямс, Sport Illustrated, 1999).

Ульяна УРБАН.

РИЧАРД ХОЛОДНОЕ СЕРДЦЕ
Правда об отце сестер Уильямс, 
которую Уилл Смит не показал в кино

Канада научилась 
играть в футбол
«Кэнакс» впервые 
за 36 лет и второй раз 
в своей истории вышли 
в финал ЧМ по футболу

На вопрос, смог ли Кубок Первого канала 
скрасить недопуск на чемпионат мира, тре-
нер Алексей Николаевич Мишин ответил так: 
«Это вопрос философский, я затрудняюсь на 
него ответить. А впечатления остались у всех 
хорошие, как и у меня». 

Возьму на себя смелость, отвечу более 
четко: скрасить недопуск турнир смог, а цель 
заменить выступлением в Саранске чемпионат 
мира «тут и не стояла». Пока так. 

Каков уровень спортсменов — таковы и 
амбиции. Российские амбиции хорошо из-
вестны. Даже названия команд, выступавших в 
Саранске, как и год назад на первом Кубке, сим-
воличны. «Красная машина» (капитан — Анна 
Щербакова) и «Время первых» (капитан — Марк 
Кондратюк) в совокупности и есть определение 
нашего фигурного катания. Талант созидания, 
прорыв, бесстрашие и любовь. 

И не зря еще перед стартом «Время пер-
вых» исполнили приветственный номер, в ко-
тором появился Петр I (Александр Галлямов). А 
каждый спортсмен из «Красной машины» в ви-
деообращении признался в любви к фигурному 
катанию. А потом на льду забилось созданное 
из фигур сердце. Сердце большой любви. 

А что касается разделения фигуристов на 
команды (всегда находятся недовольные), то 
Елизавета Туктамышева, которая закрывала 
турнир своим выступлением в произвольной 
программе и показала лучший прокат в сезо-
не, причем без упрощений, как всегда, зрит 
в корень. «Одна большая семья» — так Лиза 
оценила фото всех участников.

И, положа руку на сердце, мы ведь дей-
ствительно болели «за семью». В которой были 
и титулованные, и совсем юные. «Красная ма-
шина» в этом году — это Анна Щербакова, 
Софья Самоделкина, Аделия Петросян, Софья 
Акатьева, Михаил Коляда, Андрей Мозалёв, 
Макар Игнатов, пары Евгения Тарасова и Вла-
димир Морозов, Александра Бойкова и Дми-
трий Козловский, танцоры Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов. 

«Время первых»: Камила Валиева, Майя 
Хромых, Вероника Жилина, Марк Кондратюк, 
Евгений Семененко, Александр Самарин, Петр 
Гуменник, пары Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов, Дарья Павлюченко и Денис 
Ходыкин, танцоры Александра Степанова и 
Иван Букин.

В Саранске — и об этом можно сказать 
безо всякого преувеличения — мы увидели 
элиту мирового фигурного катания. Элита на 
льду не халтурила. Я сейчас не о судейских 
оценках, которые фиксировали в танцах и парах 
мировой рекорд за рекордом. О феноменаль-
ном качестве катания одних и жажде желания 
других шагнуть вперед даже в конце сезона. 

Так упоительны в России 
вечера

«Я не вправе говорить за других, но я от-
ношусь к этому старту как к соревнованию с 
элементами шоу, это полноценный турнир, и 
никто, как мне кажется, не выходит кататься по 
приколу», — Марк Кондратюк сформулировал 
ответ так. И, кстати, нынешние капитаны команд 
— Аня и Марк — реально руководили процес-
сом, расставляя очень правильные акценты в 
ответах и не забывая о том, что шутка снимает 
любое напряжение и вообще украшает. 

Домашние старты с участием всех силь-
нейших спортсменов — это всегда упоительные 
вечера для гурманов фигурного катания. Наши 
трибуны неоднократно доказывали, как умеют 
поддерживать, восхищаться и сопереживать. 
Саранск не стал исключением. Это очень нужно 
фигуристам. Кому-то в сезоне удалось вволю 
покататься на стартах, а кто-то из-за травм или 
конкуренции остался с несколькими прокатами. 
И осталось ощущение, что вся работа ухнула 
в черную дыру. А когда тебя поддерживают 
овации (и в неудаче, а уж тем более — в успехе), 
наконец-то прилетающая на отданный труд 
эмоциональная «ответка» дает и силу. 

Саранск-2022 подтвердил: домашние со-
ревнования нынче востребованы еще больше, 
чем раньше. Никто пока не скажет, как долго 
продлится отстранение фигуристов России от 
стартов под эгидой ISU. И нам реально нужно 
создать систему, которая позволит не просто 
держать спортсменов на плаву, но и продолжать 
развитие. И даже вне зависимости от допуска 
или недопуска в следующем сезоне. 

Среди самых смелых идей, которые, 
впрочем, лежат на поверхности, — создание 
параллельного мира для ISU. Почему бы нам 
не попробовать соревноваться по правилам, 
на которые не решается Международный союз 
конькобежцев? И терять нечего, и бан не грозит 
— он уже есть. Убрать ограничения, которые, 
как нам кажется, тормозят прогресс, причем 
якобы ради создания равных условий с теми 
странами, которые вообще к этому прогрессу 
никогда в жизни не подтянутся. Продумать 
систему отбора и поощрений, показать то, что 
мог бы сделать ISU, но не делает. 

И это даже не будет протестом, если вдруг 
кто-то захочет в очередной раз придумать нам 
новое обвинение. Параллельный мир ведь 
будет создан для наших фигуристов в любом 
случае. Он уже существует. Нам прямо сказали: 
чемпионат мира есть, но вы — мимо.

Что очень обидно, к чиновникам в раз-
делении на правильных и неправильных 

спортсменов зачем-то подключаются еще и 
зарубежные фигуристы. Габриэла Пападакис 
уверяет, что наши фигуристы «потеряли до-
верие со стороны других фигуристов из-за 
ситуации на Украине и допинга, на них косо 
смотрят, и без них меньше напряжения». А 
американец Адам Риппон, отвечая американке 
же Полине Эдмундс по поводу отсутствия в жен-
ском одиночном катании на чемпионате мира 
чистых каскадов три-три, заявляет, что «чистые 
соревнования лучше, чем чистые прыжки». 

Выступать наши спортсмены должны и 
будут. Не будет допуска до этапов Гран-при 
нового сезона, значит, будут шикарные, как в 
прошлом году в момент всеобщего карантина 
для мирового фигурного катания, этапы Кубка 
России. Возможно, открытые. Или какие-то 
другие по названию этапы. Бояться экспе-
риментировать на своей земле, то есть льду, 
нам нечего. 

Сценарий развития стартов могут предло-
жить и сами фигуристы. Как и в случае с Кубком 
Первого канала. Очевидно, что спортсменам по 
кайфу выступать в командах, но само содер-
жание можно, конечно, корректировать. Фигу-
ристы у нас креативные, их посадить рядком, 
да поговорить, много идей появится. 

Тот же самый прыжковый фестиваль — это 
ведь не только азарт, но и возможный кладезь 
информации. Тем более что показ высоты и 

скорости полетов — совсем уже не диковинка 
во время трансляций. Да и вообще — любая 
история из этапов развития фигурного ка-
тания будет и кстати, и на пользу. Год назад, 
например, Федерация гимнастики России на 
внутреннем старте включала видеоролики с 
объяснениями, как зародились гимнастиче-
ские виды, что нужно сделать на снарядах, 
каковы «фишки». Все очень просто и классно. 
Трибуны смотрели с удовольствием, а понима-
ния «матчасти» после просмотров появлялось 
больше. 

Возвращение Валиевой 
и Коляды

Нет, конечно, Камила никуда и не уходила. 
Но сезон ей очень надо было завершить не же-
стом отчаяния в Пекине, а победно вскинутыми 
руками. Ее выхода на лед в Саранске ждали с 
огромным нетерпением. И от большой любви, 
и от большого желания увидеть прежнюю Ва-
лиеву — без отчаяния, а в борьбе и с хорошим 
настроением. 

Мировые рекорды Саранск не увидел, но 
все они так и принадлежат Камиле. Пусть на 
сей раз не было в «Болеро» тройного акселя 
(как и в короткой программе) и трех четверных 
прыжков. Все равно трибуны увидели ее на-
стоящее «Болеро», а высоченный тулуп в четыре 
оборота показал себя во всей красе. 

Да, Камила чуть-чуть проиграла в произ-
вольной программе Анне Щербаковой, показав 
чистый прокат, но уступив два балла в технике. 
«Болеро» уходит в прошлое. Камила — катит 
в будущее. 

А Михаил Коляда вернулся на лед после 
перерыва, связанного сначала с травмой перед 
чемпионатом Европы, а потом с коронави-
русом перед Олимпийскими играми. Миша 
уже сказал, что продолжит выступать. И то, в 
какой форме появился он на льду в Саранске, 
не может не радовать. 

Но знаменитый и волшебный «Белый во-
рон», программа, которую выкатывает Коляда 
на одном дыхании — своем и зрительском, 
тоже, видимо, улетает в прошлое. И трудно, и 
обидно представить, что мир на самом деле 
увидел этот шедевр только один раз — это был 
прошлогодний чемпионат мира, случившийся 
после карантина. 

Кондратюк без границ

Марк Кондратюк в произвольной про-
грамме в Саранске чисто исполнил четыре 
четверных прыжка. (На втором месте, кстати, по 
исполненным прыжкам оказался Петр Гуменник 
— из четырех ему удались три, все разные.)

Марк — это сегодня любимец среди лю-
бимцев. Его популярность взметнулась как 
раз на прошлом Кубке. Но сезон он начинал 
без особых заявок. Просто поехал на один из 
турниров подтверждать для России третью 
квоту на Олимпийские игры. Заработал. Потом 
— «просто» выиграл чемпионат России. Затем 
— чемпионат Европы. А дальше взрывался на 
командном турнире Пекина, когда вся страна 
буквально молилась на Марка, не дрогнув-
шего и внесшего свои баллы в олимпийское 
«золото». Ничего так взлет у парня! Не карьеры 
даже, судьбы.

И Саранск он вновь удивил. Сначала — в 
личном прыжковом турнире, показав уникаль-
ный каскад из двух четверных прыжков. За-
тем — в короткой программе, чисто исполнив 
сложнейший лутц. А потом и в произвольной 
программе — повторил новый лутц и исполнил 
еще три прыжка в четыре оборота.

И что сказал после программы? «Я хотел 
исполнить пять четверных. Должен был быть 
еще риттбергер, но после лутца я понял, что не 
смогу». Но тут же пообещал: в будущем на со-
ревнованиях буду пытаться делать пять, потому 
что с таким контентом уже можно соперничать 
на любом уровне.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Фигуристы России завершили последний старт в сезоне

МЫ
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Нет, не чистое шоу и не ответственное сорев-
нование. Но то, что нужно было. Выступление 
сильнейших фигуристов России в Саранске — это 
окончание труднейшего сезона. Не будем говорить 
«жирная», уважая тенденции вида спорта, но очень 
эмоциональная точка олимпийского четырехлетия. 
С переполненными трибунами, чумовой поддерж-
кой зала, с программами, которые смело можно 
включать в список шедевров фигурного ката-
ния: «Болеро» и «Белый ворон». И с заявками на 
будущее.

Елизавета 
Туктамышева.

Ричард с Сереной и Винус. В жизни...
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...и в фильме.

FS
RU

SS
IA

.R
U

AP

W
AR

N
ER

 B
RO

S

PE
O

PL
E.

CO
M


